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“Türkiye, herkes için daha güvenli, huzurlu, müreffeh, 
hakkaniyetli bir dünya yolunda atılan her adımın yanında olmuştur”

Türk Konseyi’nin 
gücü artacak

“Türkevi Binamız, Birleşmiş Milletlere, çok taraflılığa, 
adalete ve barışa olan inancımızın da bir sembolüdür”

К.-Ж. Токаев выступил 
на заседании 
Совета глав 
государств-членов 
ШОС 
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Türkiye’nin gelecek ay başkanlı-
ğını üsteleneceği Türk Dili Konuşan 
Ülkeler İşbirliği Konseyi’nin (Türk 
Konseyi) toplantısında Türkmenistan 
konseye tam üye olacak ve konseyin 
adı “Türk Devletleri Teşkilatı” olarak 
değiştirilecek.Atlas Araştırmalar 
Merkezi Başkanı Elhan Şahinoğlu, 
Türkmenistan’ın Türk Konseyi’ne 
katılmasıyla birlikte organizasyonun 
Türkçe konuşan tüm ülkeleri kapsaya-
cağı anlamına geldiğini söyledi.

6. Sayfa

Б. Саѓынтаев: 
Мыњдаѓан 
алматылыќ 
баспаналы 
болады 

«Алматы туған күнін тойлау-
да. Бұл әр адам үшін ерекше 
күн. Пандемияға қарамастан 
қала дамып келеді». Бұл 
туралы қала әкімі Бақытжан 
Сағынтаев  Facebook-тегі 
өзінің парақшасында жазды.
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В своем выступлении 
Касым-Жомарт Токаев выра-
зил признательность Прези-
денту Таджикистана Эмомали 
Рахмону за традиционное го-
степриимство и прекрасную 
организацию саммита, а также 
поздравил Премьер-министра 
Индии Нарендру Моди с днем 
рождения.

Глава государства напом-
нил, что двадцать лет назад 
был сделан исторический шаг 
– принята Декларация о созда-
нии Шанхайской организации 
сотрудничества. Президент Ка-
захстана подчеркнул, что осно-
ванная в начале XXI века ШОС 
продемонстрировала всему 
миру коллективную волю к эф-
фективному сотрудничеству во 
имя безопасности, развития и 
процветания народов евразий-
ского пространства.  

«Благодаря общим усилиям 
ШОС стала самым успешным 
и авторитетным региональным 
объединением в мире. В зоне 
ответственности ШОС сосре-
доточены огромные демогра-
фические, финансовые, сырье-
вые ресурсы, а также мощный 
технологический потенциал. 
Сформирована солидная 
нормативно-правовая база, 
созданы эффективные меха-
низмы взаимодействия на всех 
уровнях. Активно расширяют-
ся международные контакты 
Организации. Присоединение 
Индии и Пакистана, несомнен-
но, усилило ШОС, придало ее 
деятельности подлинно транс-
евразийский характер. Ре-
шение о начале процедуры 
приема Ирана в полноправные 
члены, а также предоставление 
статуса партнеров по диалогу 
Египту, Саудовской Аравии и 
Катару придают Организации 
новое важное измерение – 
ближневосточное», – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

По словам Главы государ-
ства, все это подтверждает 
актуальность и уникальность 
«шанхайского духа».

«Это коллективный дух 
народов, которые отрицают 
«право сильного», выступают 
за равноправное сотрудниче-
ство и эффективное взаимо-
действие по всем актуальным 
вопросам глобальной повестки 
дня. Этот дух единства сплачи-
вает страны, придерживающи-
еся разных моделей развития 
и разных взглядов по основ-
ным вопросам мироустрой-
ства. Он позволяет вместе 
работать ради общего блага и 
выступать против навязывания 
искусственных стандартов и 
критериев вопреки историче-
ским и политическим традици-
ям народов, их образу жизни и 
менталитету», – отметил Пре-
зидент Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев счи-
тает, что ШОС всегда будет 
абсолютно открытой и транс-
парентной структурой, дея-
тельность которой не направ-
лена против интересов других 
стран и блоков. В настоящее 
время Организация вступает в 
качественно новый этап своего 
развития. Этот переход совпа-

дает с глубинной трансформа-
цией международной системы.

«Деструктивные процессы 
в мире усилились в результа-
те наступления пандемии ко-
ронавируса, которая нанесла 
колоссальный ущерб не только 
здоровью людей на всей пла-
нете, но и подорвала основы 
мирового экономического и по-
литического порядка. Очеред-
ной акт афганской драмы резко 
изменил обстановку в регионе, 
поставив многие страны, в 
первую очередь близлежащие 
государства, перед лицом но-
вых рисков и угроз. В таких 
условиях мы должны серьезно 
готовиться к глобальным ката-
клизмам», – полагает Глава 
государства.  

Президент Казахстана по-
делился своим видением ак-
туальных направлений взаи-
модействия в рамках ШОС. По 

его мнению, на современном 
этапе крайне актуальной ста-
новится проблематика регио-
нальной безопасности.

«Отрадно, что в этой об-
ласти уже достигнуты поло-
жительные результаты. На-
глядное тому подтверждение 
– Программа сотрудничества 
государств-членов ШОС в 
противодействии терроризму, 
сепаратизму и экстремизму на 
2022-2024 годы, которую мы 
утвердим сегодня. Мы также 
готовы продолжить совмест-
ные усилия для эффективной 
борьбы с незаконным оборо-
том наркотиков и наркобиз-
несом, финансово питающим 
терроризм и экстремизм. В 
последние годы на передний 
план также вышли вопросы ки-
бербезопасности. Скорейшее 
создание Центра ШОС по ин-
формационной безопасности 
в полной мере отвечает на-
сущным потребностям и укре-
пит защиту информационного 
пространства Организации. 
Острой проблемой является 
транснациональная преступ-
ность в экономической сфере», 
– подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев.

Глава государства отдель-
но остановился на широко об-
суждаемой во всем мире и на 

полях саммита в Душанбе аф-
ганской проблематике.

«Казахстан видит будущий 
Афганистан как подлинно не-
зависимое и единое государ-
ство, живущее в мире с собой 
и со своими соседями. В этот 
судьбоносный исторический 
момент многонациональный 
народ Афганистана не дол-
жен остаться наедине перед 
лицом беспрецедентных труд-
ностей. Считаю, что ШОС с ее 
огромным влиянием может и 
должна сыграть свою активную 
роль в достижении мира и со-
гласия в этой стране. Только 
коллективными усилиями мы 
сможем обеспечить региональ-
ную безопасность в борьбе с 
текущими угрозами. Со своей 
стороны Казахстан расширяет 
взаимодействие с нашими ре-
гиональными партнерами для 
пресечения перетока деструк-
тивной идеологии, наркотиков 
и неконтролируемой миграции 
за пределы Афганистана», – 
отметил Президент.

Касым-Жомарт Токаев 
заявил, что Казахстан готов 

оказывать посильную помощь 
для решения актуальных гума-
нитарных и экономических про-
блем, с которыми столкнулся 
Афганистан.

«Учитывая уже имеющуюся 
инфраструктуру и логистиче-
ские возможности Казахстана, 
предлагаем организовать в 
Алматы гуманитарный «хаб» 
ШОС для доставки междуна-
родной помощи Афганистану. 
Убежден, этот шаг позволит 
повысить роль нашей Органи-
зации в решении острых про-
блем региона, а также гармо-
нично дополнит деятельность 
ООН и других международных 
структур», – сказал Глава               
государства.

Борьба с коронавирусом 
остается одной из актуальных 
тем международной повестки. 
Президент Казахстана с удо-
влетворением отметил, что в 
самое тяжелое время панде-
мии партнеры по ШОС прояви-
ли поистине «шанхайский дух» 
солидарности, оказывая вза-
имную гуманитарную помощь.  

«Решительный перелом в 
противодействии пандемии 
возможен только при условии 
скоординированного подхода 
к массовой иммунизации на-
селения. Поэтому, используя 
терминологию ООН, мы не мо-

жем позволить себе «оставить 
кого-либо позади». Здесь Ка-
захстану есть что предложить 
– наша вакцина QazVac, что 
называется, прошла «проверку 
боем». Клинические испытания 
доказали ее эффективность, 
и мы уже начали поставлять 
препарат в соседние страны 
в качестве гуманитарной по-
мощи. Еще две казахстанские 
разработки – Naruvax-C19 и 
Naruvax-C19/Nano – включе-
ны в реестр ВОЗ как вакцинные 
кандидаты против COVID-19. 
Убежден, ускорение процеду-
ры взаимного признания па-
спортов вакцинации в государ-
ствах ШОС и их интеграции 
в многосторонние системы 
будет способствовать преодо-
лению трудностей и вызовов, 
с которыми столкнулись наши 
страны», – полагает Касым-
Жомарт Токаев.

По словам Главы государ-
ства, процессы постковидного 
восстановления дают уникаль-
ную возможность переосмыс-
лить состояние дел в области 
торгово-экономического взаи-

модействия на пространстве 
ШОС.

«Вопрос стоит шире, чем 
просто восстановление от-
дельно взятых показателей 
межрегионального сотрудниче-
ства. Предстоит осуществить 
анализ макротенденций, оце-
нить риски и на этой основе 
принять системные решения. 
Предлагаю поручить Секрета-
риату Организации совместно 
с Консорциумом экономических 
аналитических центров ШОС 
провести соответствующую 
работу и предоставить свои 
соображения к следующему 
Саммиту. В практической же 
плоскости считаю важным обе-
спечить скорейший запуск еди-
ных финансовых механизмов 
для ускоренной реализации 
уже согласованных совмест-
ных экономических проектов. 
К сожалению, их хроническая 
«пробуксовка» приводит к ощу-
тимым репутационным рискам 
нашей Организации в деловых 
кругах стран-участниц», – от-
метил Президент Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев на-
звал важным и перспективным 
направлением взаимодействия 
развитие фондового рынка и 
финансовых технологий. Он 
пригласил партнеров по ШОС 
к активному использованию 

потенциала Международного 
финансового центра «Астана». 
Казахстан предлагает самые 
разные форматы двусторон-
него и многостороннего со-
трудничества в рамках данного 
Центра.

Президент напомнил гла-
вам государств и правительств, 
что пандемия и мартовский ин-
цидент в Суэцком канале вы-
светили стратегическую уязви-
мость морских грузоперевозок. 
На фоне этих событий транс-
континентальные сухопутные 
маршруты, в первую очередь 
«Новый Шелковый путь», зна-
чительно усилили свою при-
влекательность.  

«Нам следовало бы со-
вместно решить ряд про-
блем, препятствующих полно-
ценной реализации наших 
транспортно -транзитных 
преимуществ. Прежде все-
го, речь идет о существенном 
различии уровней развития 
транспортной инфраструктуры 
в государствах-членах ШОС. 
Поэтому общим интересам 
отвечала бы прагматичная 
синергия национальных ин-
фраструктурных стратегий 
на основе полноценного уче-
та экономических интересов 
стран-участниц. Подписание 
Меморандума о сотрудниче-
стве по обеспечению стабиль-
ной работы транспорта в усло-
виях чрезвычайных ситуаций 
станет серьезным шагом впе-
ред в этом направлении», – 
считает Глава государства.

В выступлении было от-
мечено, что переход мировой 
экономики на «зеленые рель-
сы» становится системообра-
зующим фактором. Вопросы 
устойчивого развития и защиты 
окружающей среды находятся 
в центре внимания всех без ис-
ключения государств-членов 
Организации.

Казахстан вновь выступает 
за скорейшее утверждение Ре-
естра экологических проблем 
ШОС, требующих неотлож-
ного коллективного решения, 
а также приветствует подпи-
сание Программы «Зеленого 
пояса» ШОС с целью широко-
го внедрения ресурсосбере-
гающих и экологически чистых                           
технологий.

«Нам не нужны «большие 
игры» в Евразии, нам нужен 
«большой рывок» с целью по-
строения мирного, безопас-
ного и устойчивого будущего 
для всех. Для этого у наших 
государств есть все условия 
– опыт, механизмы, инфра-
структура, а главное – общее 
желание наращивать партнер-
ство и идти навстречу друг дру-
гу. Наша общая цель – пре-
вратить пространство ШОС в 
стабильный, экономически раз-
витый и процветающий макро-
регион», – подытожил свою 
речь Касым-Жомарт Токаев.

Кроме того, Глава государ-
ства отметил проделанную 
Таджикистаном плодотворную 
работу по реализации устав-
ных целей и повышению эф-
фективности деятельности 
Организации, а также поздра-
вил Президента Узбекистана 
Шавката Мирзиеёва с началом 
председательства в ШОС и 
пожелал узбекским коллегам 
успехов в этой ответственной 
миссии.

К.-Ж. Токаев выступил на заседании 
Совета глав государств-членов ШОС

Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
принял участие в заседании Совета глав го-
сударств – членов Шанхайской организации 
сотрудничества.
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Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan, 
ABD’nin New York şehrinde Birleşmiş 

Milletler 76. Genel Kurulu’na katılarak bir ko-
nuşma yaptı.

Konuşmasının başında Birleşmiş Milletler 
76. Genel Kurulu’nun tüm insanlık için hayır-
lara vesile olmasını dileyen Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “İki yıl sonra tekrar Genel Kurul’da 
bulunmaktan ve siz değerli dostlarıma hitap et-
mekten büyük memnuniyet duyuyorum. Geride 
bıraktığımız yaklaşık iki yılda tüm insanlık ola-
rak gerçekten sancılı günler geçirdik. Son asrın 
en büyük sağlık krizi olarak nitelenen Kovid-19 
salgınında, aralarında dostlarımızın, yakınla-
rımızın, sevdiklerimizin de olduğu 4,6 milyon 
insanı kaybettik. Gösterilen onca çabaya ve aşı-
lamada alınan mesafeye rağmen salgının olum-
suz etkilerinin hâlen devam ettiğini görüyoruz” 
diye ekledi.

Birleşmiş Milletler 76. Genel Kurulu’nun 
da işte böyle bir atmosferde gerçekleştirildiğini 
kaydeden Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Burada 
vereceğimiz dayanışma ve iş birliği mesajlarının 
salgınla mücadeleyi desteklemenin yanı sıra, zor 
günler yaşayan milyarlarca insanın umutlarını 
artıracağına da inanıyorum. Genel Kurulumu-
zun, uluslararası toplumun küresel meselelerin 
çözümüne daha etkin katkı sağlaması için güç-
lendirilmesi gerekiyor. Bu doğrultuda verimli 
çalışmalar yapan 75. Genel Kurul Başkanı Sayın 
Volkan Bozkır’a şükranlarımı sunuyorum. 76. 
Genel Kurul Başkanlığını üstlenen Sayın Abdul-
la Shahid’in devraldığı bayrağı çok daha yuka-
rılara taşıyacağına inanıyorum. Türkiye olarak 
Genel Kurul’un faaliyetlerini en verimli şekilde 
icra etmesi için üzerimize düşen sorumlulukları 
yerine getirmeyi sürdüreceğiz. Bu vesileyle, Bir-
leşmiş Milletler Genel Sekreterliği görevini bir 
kez daha üstlenen Sayın Guterres’i tebrik ediyor, 
başarılarının devamını diliyorum” ifadelerini 
kullandı.  

“SALGINDA, KÜRESEL DAYANIŞMA 
AÇISINDAN İYİ BİR İMTİHAN 

VERİLEMEDİ”

Bu yılki Genel Kurul’un “Umutla Dayanak-
lılığı İnşa Etmek” temasıyla düzenlenmesinin 
fevkalade isabetli olduğunu belirten Cumhur-
başkanı Erdoğan, “Öncelikle, acı da olsa bir ger-
çeği ifade etmek istiyorum: İnsanlık olarak bize 
büyük bir aile olduğumuzu tekrar hatırlatan bu 
salgında, ne yazık ki, küresel dayanışma açısın-
dan iyi bir imtihan verilemedi. Bilhassa az geliş-
miş ülkeler ve yoksul toplum kesimleri, salgın 
karşısında âdeta kaderlerine terk edildi. Dünya 
genelindeki can kaybının yüksekliğinde, küre-
sel sistemin artık çözüm yerine sorun çıkaran, 
sorunları derinleştiren, sorunları çözümsüzlüğe 
mahkûm eden çarpık yapısının da payı bulunu-
yor. Milyonlarca insanın hayatını kaybettiği, on 
milyonlarca insanın virüsün pençesinde kıvran-
dığı bir dönemde, aşı milliyetçiliğinin farklı yön-
temlerle hâlen sürdürülüyor olması, insanlık adı-
na yüz kızartıcıdır. Kovid-19 salgını gibi küresel 
bir felaketin üstesinden, ancak uluslararası işbirli-
ği ve dayanışmayla gelinebileceği açıktır” dedi.

Tüm ülkelerin salgından kurtulmadan, her-
hangi bir ülkenin tek başına güvenle hayatını 
sürdürmesinin mümkün olmadığını ifade eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Genel Kurul’da 
ortaya konacak iradenin, bu hakikatin anlaşıl-
ması bakımından bir dönüm noktası olmasını 
temenni ediyoruz. Salgın döneminde küresel 
iş birliğinin önemi yanında tıp biliminin ulaş-
tığı yüksek seviyeyi de görme imkânı bulduk. 
Dünya Sağlık Örgütü tarafından onaylanan ilk 
aşının Almanya’da yaşayan Türk kökenli iki bi-
lim insanı tarafından geliştirilmesinden gurur 
duyduk. Türkiye olarak ‘İnsanı yaşat ki devlet 
yaşasın’ inancıyla ilk günden itibaren elimizde-
ki imkânları dost ve kardeşlerimizle paylaşmaya 
çalıştık Bir taraft an vatandaşlarımıza en iyi sağlık 
hizmetini sunarken, diğer taraft an da 159 ülke 
ve 12 uluslararası kuruluşa tıbbî yardım gönder-
dik. Bu vesileyle, yerli aşımız Turkovac’ı yakın 
zamanda milletimizle birlikte tüm insanlığın 
istifadesine sunacağımızı ifade etmek istiyorum. 
Dünya Sağlık Örgütü’nün güçlendirilmesi ve 

salgınlara karşı sözleşme hazırlanması girişim-
lerini destekliyoruz. Kamu sağlığının korunması 
ile sosyal ve ekonomik hayatın devamı arasında 
makul bir denge kurulması gerektiğini de özel-
likle vurguluyoruz” şeklinde konuştu.

“AFGANİSTAN’IN ULUSLARARASI 
CAMİANIN YARDIMINA VE DAYANIŞ-

MASINA İHTİYACI BULUNUYOR”

“Yaşadığımız hadiseler bize bazı gerçekleri 
tekrar hatırlatmaktadır” diyen Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, sözlerini şöyle sürdürdü: “Sevinçleri-
miz gibi hüzünlerimiz, acılarımız gibi başarıları-
mız, sorunlarımız gibi çözümlerimiz de ortaktır. 
‘Ben yaptım oldu’ mantığıyla hareket edildiğin-
de, bunun faturasını sadece belli başlı ülkeler 
değil, tüm insanlık ödemektedir. Sahadaki ger-
çekleri ve sosyal dokuyu dikkate almayan dayat-
macı yöntemlerle meselelere çözüm üretileme-
yeceği en son Afganistan’da, hem de çok acı bir 
şekilde, görülmüştür. Afganistan halkı, 40 sene-
den fazladır süren istikrarsızlık ve çatışmaların 
sonuçlarıyla baş başa bırakılmıştır. Siyasi süreç-
ten bağımsız olarak Afganistan’ın uluslararası 
camianın yardımına ve dayanışmasına ihtiyacı 
bulunuyor. Ülkede bir an önce barış, istikrar ve 
güvenliğin tesis edilerek Afgan halkının huzura 
kavuşmasını temenni ediyoruz.”

“ULUSLARARASI TOPLUM BİR ON YIL 
DAHA SURİYE KRİZİNİN DEVAM

 ETMESİNE İZİN VEREMEZ”

Türkiye’nin bu zor günlerinde Afgan halkı-
na karşı kardeşlik görevini yerine getirmeyi sür-
düreceğini hatırlatan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Suriye’de tüm dünyanın gözlerinin önünde 
yüz binlerce kişinin ölümüne, milyonlarca ki-
şinin yerlerinden edilmesine neden olan insani 
dram, onuncu yılını geride bıraktı.  Ülkemiz, bir 
yandan 4 milyona yakın Suriyeliye kucak açar-
ken, bölgeyi kana ve gözyaşına boğan terör ör-
gütlerine karşı da sahada mücadele etmektedir. 
DEAŞ’la göğüs göğüse çarpışan ve bu terör ör-
gütünü hezimete uğratan tek NATO müttefiki-
yiz. Yine sahadaki varlığımızla, PKK terör örgü-
tünün Suriye’deki uzantılarının işlediği katliam 
ve etnik temizlik faaliyetlerinin önüne geçtik. 
Şehitler verme pahasına yürüttüğümüz çabalar 
sonucunda güvenli hâle getirdiğimiz bölgelere, 
şu ana kadar 462 bin Suriyelinin gönüllü olarak 
geri dönüşünü sağladık. Aynı şekilde, İdlib’teki 
varlığımız sayesinde, milyonlarca insanın hem 
canını kurtardık hem yerinden edilmesini önle-
dik. Uluslararası toplum bir on yıl daha Suriye 
krizinin devam etmesine izin veremez. Soruna, 
Suriye halkının beklentilerini karşılayacak şe-
kilde, Birleşmiş Milletler Güvenlik Konseyi’nin 
2254 sayılı kararı temelinde siyasi bir çözüm bu-
lunması için daha güçlü bir irade ortaya konul-
ması gerekiyor” diye ekledi.

Suriye’nin kuzeybatısına Türkiye üzerinden 
ulaştırılan Birleşmiş Milletler insani yardım me-
kanizmasının 12 ay süreyle uzatılmış olmasını 
memnuniyetle karşıladıklarını açıklayan Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, “Bu konuda sergilenen 
uzlaşmacı yaklaşımın, siyasi sürecin ilerletilmesi 
ve sığınmacıların gönüllü, güvenli ve onurlu şe-
kilde geri dönüşlerinin sağlanması için de ortaya 
konulmasını temenni ediyoruz. Bölgedeki terör 
örgütleri arasında ayrım yapılmasının, bunların 
taşeron olarak kullanılmasının kabul edilemez 
olduğunu, huzurlarınızda tekrar ifade etmek is-
tiyorum. Son on yılda dünyanın farklı ülkelerin-
de yaşanan terör eylemleri, terörün sadece bizim 
değil, tüm insanlığın ortak düşmanı olduğunu 
göstermiştir. Suriye’nin toprak bütünlüğünü ve 
millî güvenliğimizi tehdit eden terör örgütleriyle 
mücadelemiz kararlılıkla sürecektir” değerlen-
dirmesinde bulundu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, sözlerini şöyle 
sürdürdü: “Ülkemizde, Suriyeliler dışında da sa-
yıları 1 milyonu aşan çeşitli statülerde göçmen 
vardır. Afganistan’daki gelişmeler sebebiyle, 
son dönemde bu ülkeden de göç akını ihtima-
liyle karşı karşıyayız. Suriye krizinde insanlık 
onurunu kurtaran bir ülke olarak artık yeni göç 
dalgalarını karşılamaya ne imkânımız ne de ta-

hammülümüz vardır. Adil yük ve sorumluluk 
paylaşımı temelinde, tüm paydaşların bu ko-
nuda üzerine düşeni yapmasının vakti çoktan 
gelmiştir. Artık 1951 Cenevre Sözleşmesi’ni ve 
uluslararası insani hukuku aşındıranlara karşı 
somut bir tavır ortaya konulmalıdır.”

“Libya’da uluslararası meşruiyete verdiği-
miz güçlü destek sayesinde ateşkes tesis edilmiş, 
ardından da Başkanlık Konseyi ve Millî Birlik 
Hükûmeti kurulmuştur” diyen Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, Millî Birlik Hükûmeti’nin kamu hiz-
metlerinin sağlanması, tüm kurumların birleş-
tirilmesi ve seçimlerin zamanlıca düzenlenmesi 
çabalarına destek vermeye devam edeceklerini 
kaydetti ve uluslararası topluma Libya’nın tüm 
bölgelerini temsil eden meşru hükûmetin yanın-
da durulması çağrısını tekrarladı.

“FİLİSTİN HALKINA YÖNELİK ZULÜM 
SÜRDÜKÇE ORTA DOĞU’NUN KALICI 

BARIŞ VE İSTİKRARA KAVUŞMASI 
MÜMKÜN DEĞİLDİR”

Bölgede istikrarsızlığı körükleyen, barış ve 
güvenliği tehdit eden en önemli sorunlardan bi-
rinin de İsrail-Filistin ihtilafı olduğunu vurgula-
yan Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Filistin halkına 
yönelik zulüm sürdükçe Orta Doğu’nun kalıcı 
barış ve istikrara kavuşması mümkün değildir. 
Bunun için işgal, ilhak ve yasa dışı yerleşim po-
litikalarına mutlaka ve derhal son verilmelidir. 
Kudüs’ün 1947 tarihli Birleşmiş Milletler kara-
rına dayanan uluslararası statüsüne, Harem-i 
Şerif’in mahremiyetine ve Filistin halkının hak-
larına yönelik ihlallere karşı durmayı sürdürece-
ğiz. Barış süreci ve iki devletli çözüm vizyonu, 
daha fazla gecikmeksizin yeniden canlandırıl-
malıdır. 1967 temelinde, başkenti Kudüs olan, 
bağımsız ve coğrafi bütünlüğe sahip bir Filistin 
Devleti’nin kurulması, öncelikli hedefl erimiz 
arasındaki yerini koruyor” dedi.

Kafk asya’daki istikrar bakımından yakın dö-
nemde önemli adımlar atıldığını belirten Cum-
hurbaşkanı Erdoğan şunları kaydetti: “Azer-
baycan, meşru müdafaa hakkını kullanarak 
Güvenlik Konseyi’nin yıllardır uygulanmayan 
kararlarına konu olan öz topraklarındaki işgali 
sona erdirmiştir. Bu gelişme bölgede, kalıcı ba-
rış adına yeni fırsat pencerelerinin açılmasına da 
imkân sağlamıştır.  Tarafl arın atacağı her olum-
lu adımı desteklemek kararındayız. İlhakını ta-
nımadığımız Kırım dâhil, Ukrayna’nın toprak 
bütünlüğünün ve egemenliğinin korunmasına 
önem veriyoruz. Çin’in toprak bütünlüğü pers-
pektifinde Müslüman Uygur Türklerinin temel 
haklarının korunması hususunda daha çok çaba 
gösterilmesi gerektiğine inanıyoruz. Keşmir’de 
74 yıldır süregelen sorunun, tarafl ar arasında di-
yalog yoluyla ve ilgili Birleşmiş Milletler kararla-
rı çerçevesinde çözülmesinden yana olan tavrı-
mızı sürdürüyoruz. Bangladeş ve Myanmar’daki 
kamplarda zor şartlarda yaşayan Rohinga Müs-
lümanlarının ana vatanlarına güvenli, gönüllü, 
onurlu ve kalıcı şekilde geri dönüşlerinin sağ-
lanmasına da destek veriyoruz.”

“DOĞU AKDENİZ’DEKİ SÜKÛNET 
ORTAMININ DEVAMI ORTAK 

ÇIKARIMIZADIR”

Kıbrıs meselesinde adil, kalıcı ve sürdürü-
lebilir çözümün ancak sonuç odaklı, gerçekçi 

bir yaklaşımla mümkün olduğunu dile getiren 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Birleşmiş Milletlerin 
eşit olarak kabul ettiği Ada’daki iki halktan biri-
nin lideri sizlere hitap edebilirken, diğer liderin 
bu platformda sesini duyuramaması adil değil-
dir. Çözüm için Ada’nın asli unsuru olan Kıbrıs 
Türk halkının egemen eşitliğinin ve eşit ulusla-
rarası statüsünün tescil edilmesi gerekiyor. Kıb-
rıs Türk halkının ortaya koyduğu yeni çözüm 
vizyonunu destekliyoruz. Buradan, uluslararası 
topluma Kıbrıs Türklerinin görüşlerini açık fi-
kirlilikle ve önyargısız bir şekilde değerlendirme 
çağrısında bulunuyorum. Doğu Akdeniz’deki 
sükûnet ortamının devamı ortak çıkarımıza-
dır. Deniz yetki alanlarının paylaşımına ilişkin 
sorunların uluslararası hukuk ve iyi komşuluk 
ilişkileri çerçevesinde çözülmesini temenni edi-
yoruz. Bunun için öncelikle, Doğu Akdeniz’de 
en uzun kıyıya sahip Türkiye’yi bölgede yok sa-
yan anlayıştan vazgeçilmesi şarttır” ifadelerini 
kullandı.

Diyalog ve iş birliği için bölgedeki tüm ak-
törlerin yer alacağı “Doğu Akdeniz Konferansı” 
düzenlenmesi önerisinin hâlâ masada olduğunu 
açıklayan Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Benzer şe-
kilde Ege Denizi’ndeki sorunların da yine ikili 
diyalogla çözülmesi gerektiğine inanıyoruz. Av-
rupa Birliği’ne üyelik sürecindeki kararlılığımızı 
da sürdürüyoruz. Afrika’yla yüzyıllara dayanan 
köklü bağlarımızdan aldığımız güçle, bugün de 
Kıta’yla ve Afrika Birliği’yle dayanışma içinde-
yiz. Bu anlayışla Üçüncü Türkiye-Afrika Ortak-
lık Zirvesi’nin önümüzdeki dönemde Türkiye’de 
yapılması için çalışmalarımızı sürdürüyoruz. Ye-
niden Asya girişimimizle de, Türkiye’nin Avrupa 
ile Asya arasındaki birleştirici konumunu pekiş-
tiriyoruz. Aynı şekilde Latin Amerika ve Kara-
yipler bölgesiyle ikili ve çok tarafl ı platformlarda 
ilişkilerimizi geliştirmeye büyük önem veriyo-
ruz. Türkiye, herkes için daha güvenli, huzurlu, 
müreff eh, hakkaniyetli bir dünya yolunda atılan 
her adımın yanında olmuştur, bundan sonra da 
olmaya devam edecektir” dedi.  

“İKLİM DEĞİŞİKLİĞİNİN EN BÜYÜK 
ETKİSİ BÜYÜK ŞEHİRLERİN 

MERKEZİNDE YAŞAYAN NÜFUSLAR 
ÜZERİNDE GÖRÜLECEKTİR”

Dünyanın, üzerindeki milyonlarca canlı 
türüne kucak açarken, bu cömertliğinin karşı-
lığında bizden sadece tabiatın dengesine saygı 
duymamızı istediğini kaydeden Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “İnsanoğlu, tarih boyunca sürdürdüğü 
gelişme ve kalkınma arayışında, dünyanın bize 
sunduğu kaynakları, maalesef hoyratça kullan-
mıştır.  Asırlardır devam eden bu sürecin so-
nunda, tabiatın kendi dengesi dışında, tamamen 
insanoğlunun yol açtığı tehditlerle karşı karşıya 
bulunuyoruz. İklim değişikliği, hava kirliliği, 
su ve gıda güvenliği, biyoçeşitliliğin kaybı gibi 
başlıklar altında toplayabileceğimiz sorunlar, 
insanlığın geleceğini belirsizliğe atacak boyu-
ta ulaşmıştır. Bu başlıklardan iklim değişikliği, 
çevre sorunu olmanın ötesinde telafisi imkânsız 
sonuçlara yol açması bakımından, üzerinde 
özellikle durulması gereken bir konudur” açık-
lamasında bulundu.

“Sanayi öncesi döneme kıyasla yüzde 50 
artış gösteren karbondioksit, metan, azot oksit 
gibi sera gazları, dünyamızın âdeta ateşini yük-
seltiyor” ifadelerini kullanan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “Nitekim bir süredir dünyanın her ta-
rafında, sanayi öncesi döneme göre 1,1 santigrat 
derece artış gösteren sıcaklığın yol açtığı afetler 
yaşanıyor. Asya ve Avrupa’da seller, Amerika’da 
kasırgalar, Afrika’da kuraklık, Akdeniz çana-
ğında yangınlar, Grönland’ın zirvesine yağmur 
yağması gibi alışık olmadığımız hadiselerle kar-
şılaşıyoruz. Bu afetler, çevreye ve ekosisteme 
verdiği zararlar yanında, insanların can ve mal 
güvenliğini de tehdit ediyor. Pek çok yerde in-
sanlar toplu olarak başka yerlere gitmeye, göç et-
meye hazırlanıyor. Hâlbuki dünya Suriye ve Af-
ganistan gibi çatışma kaynaklı kriz bölgelerinin 
yol açtığı mülteci meselesine çözüm bulamadı. 
Böyle bir dönemde; kuraklık, gıda sıkıntısı, hava 
olayları gibi sebeplere dayalı yüzlerce milyonluk 
göçlerle nasıl baş edileceği meçhuldür ” şeklinde 
konuştu.

İklim değişikliğinin en büyük etkisinin bü-
yük şehirlerin merkezinde yaşayan nüfuslar üze-
rinde görüleceğini söyleyen Cumhurbaşkanı Er-
doğan, sözlerini şöyle sürdürdü: “Mesela içinde 
bulunduğumuz New York şehri, sadece iki haft a 
arayla maruz kaldığı dev kasırgaların yol açtığı 

“Türkiye, herkes için daha güvenli, huzurlu, müreffeh, 
hakkaniyetli bir dünya yolunda atılan her adımın yanında olmuştur”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, BM 76. Genel Kurulu’nda yaptığı konuşmada, “Avru-
pa Birliği’ne üyelik sürecindeki kararlılığımızı sürdürüyoruz. Afrika’yla yüzyıllara 
dayanan köklü bağlarımızdan aldığımız güçle, bugün de Kıta’yla ve Afrika Birliği’yle 
dayanışma içindeyiz. Yeniden Asya girişimimizle de Türkiye’nin Avrupa ile Asya ara-
sındaki birleştirici konumunu pekiştiriyoruz. Aynı şekilde Latin Amerika ve Karayip-
ler bölgesiyle ikili ve çok tarafl ı platformlarda ilişkilerimizi geliştirmeye büyük önem 
veriyoruz. Türkiye, herkes için daha güvenli, huzurlu, müreff eh, hakkaniyetli bir 
dünya yolunda atılan her adımın yanında olmuştur, olmaya devam edecektir” dedi.
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ve her biri ancak 500 yılda bir görü-
lebilen yağışlar yüzünden zor günler 
geçirmiştir. Avrupa’nın batısını etki-
leyen yağışların sebep olduğu yıkım-
lar, hâlâ onarılamamıştır. Türkiye 
olarak bu konuda en hızlı ve etkin çö-
zümler üreten ülke olmamıza rağmen, 
biz de oldukça sıkıntılı günler yaşadık. 
Dünyadaki altyapının önemli bir bö-
lümü son iki asrın ürünüdür. İklim 
değişikliğinin yol açtığı değişimleri bu 
altyapıyla karşılayabilmek mümkün 
değildir.”

“ŞEHİR PLANLAMALARININ 
ARTIK İKLİM DEĞİŞİKLİNİN 
YOL AÇTIĞI SONUÇLAR GÖZ 

ÖNÜNDE BULUNDURULARAK 
YAPILMASI ZORUNLU HÂLE 

GELMİŞTİR”

“Küresel sıcaklık artışının devam 
etmesi, dolayısıyla daha yoğun ya-
ğışların gelecek olması hepimizi yeni 
arayışlara yöneltmelidir” diyen Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, “Mesela, şehir 
planlamalarının artık iklim değişik-
linin yol açtığı sonuçlar göz önünde 
bulundurularak yapılması zorunlu 
hâle gelmiştir. En önemli karbon yu-
tak alanları arasında yer alan orman-
ların, bir yandan arazi kullanımıyla, 
diğer yandan yangınlarla yok olmaya 
yüz tutması, dünyamızı bekleyen bir 
diğer tehlikedir. Son yıllarda yaşanan 
ve ülkemizi de etkileyen büyük orman 
yangınları, karbon depolama alanları-
mızı hızla elimizden alıyor” değerlen-
dirmesinde bulundu.  

Sıcaklık artışının etkilediği bir 
diğer alanın da denizlerin olduğunu 
belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Genleşen su ve eriyen buzullar deniz 
seviyelerini son bir asırda 20 santim 
yükseltmiştir. Bu rakam, dünyanın 
son 3 bin yılındaki en hızlı artışı ifade 
ediyor. Şayet etkin önlemler alınmaz 
ve sera gazı emisyonları artmayı sür-
dürürse, yüzyılımızın sonunda deniz 
seviyelerinin bir metreden fazla yük-
selmesi bekleniyor. Böyle bir yükseliş, 
kıyı şehirlerinin ve ada devletlerinin 
önemli bölümünün haritalardan silin-
mesi demektir. Üstelik bu felaketten 
en çok da, Türkiye’nin de aralarında 
bulunduğu, iklim değişikliğine neden 
olmayan ülkeler etkilenecektir. Tabii 
bu durum beraberinde yeni ve devasa 
kitlelerden oluşan göç dalgalarını da 
getirecektir” dedi. 

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları 
kaydetti: “Denizlerin bir başka özelliği 
de, ormanlar gibi, önemli karbon yu-
tak alanları olmalarıdır. Atmosferde 
sürekli artış gösteren karbondioksit 
emilimi asitleşmeyi tetikleyerek de-
nizlerdeki canlı hayatını da alt üst ede-
cektir. Dikkatiniz çekmek istiyorum; 
saydığım tüm bu sorunlar sadece sı-
caklıktaki 1,1 santigratlık artışla orta-
ya çıkmıştır.  Bu artışın 1,5 santigrata, 
2 santigrata ve daha fazlasına yüksel-
diğinde nelerle karşılaşabileceğimizin 
takdirini sizlere bırakıyorum.”

“İKLİM DEĞİŞİKLİĞİNİN 
SONUÇLARI GELİŞMİŞ ÜLKE, 
GELİŞMEMİŞ ÜLKE AYRIMI 

YAPMADAN HERKESİ 
ETKİLİYOR”

İşte tüm bu gelişmeler üzerine 
dünya devletleri olarak, iklim de-
ğişikliğiyle mücadele için, 2015 yı-
lında bir araya gelerek Paris İklim 
Anlaşması’nı imzaladıklarını hatır-
latan Cumhurbaşkanı Erdoğan, an-
laşmanın hedefinin, yüzyılın ortası-
na kadar küresel sıcaklık artışını 1,5 
derece ile sınırlı tutmak olduğunu 
hatırlattı ve “Ancak gidişat, bunun 
çok da mümkün olmadığına işaret 
ediyor. Dolayısıyla acil olarak çok 
daha etkin tedbirlerin alınması ge-
rekiyor. Bunun için öncelikle ve en 
çok da, iklim değişikliğine yol açan 
sorunların ortaya çıkmasında tarihî 
sorumluluğu olan ülkelerin elini 
taşın altına koyması şarttır. İklim 
değişikliğinin sonuçları, elbette ge-
lişmiş ülke, gelişmemiş ülke ayrımı 
yapmadan herkesi etkiliyor. Koro-
navirüs salgınının önüne, geliştiri-
len aşılarla geçmek belki mümkün 
olabilecek. Ama iklim değişikliği 
konusunda böyle bir laboratuvar 

çözümü bulunabilmesi söz konusu 
değildir” şeklinde konuştu.

“İşte bunun için her fırsatta dile 
getirdiğimiz ‘Dünya Beşten Büyüktür’ 
tespitini, iklim değişikliği hususunda 
da tekrarlıyoruz” diyen Cumhurbaş-
kanı Erdoğan,  “Tabiata, havamıza, 
suyumuza, toprağımıza, yeryüzüne 
kim en çok zararı verdiyse, doğal kay-
nakları kim vahşice sömürdüyse, iklim 
değişikliğiyle mücadeleye en büyük 
katkıyı da onlar yapmalıdır. Geçmiş-
ten farklı olarak bu defa kimsenin, 
‘ben güçlüyüm, fatura ödemem’ deme 
hakkı yok” ifadelerini kullandı.

İklim değişikliğinin, aslında in-
sanoğluna oldukça adil davrandığını 
söyleyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şunları kaydetti: “Avrupalı Asyalı, 
Amerikalı Afrikalı, zengin fakir farkı 
dinlemeden herkese aynı muameleyi 
yapıyor. Hepimize düşen görev bu 
tehdit karşısında, hakkaniyete dayalı 
bir yük paylaşımıyla tedbirlerimizi 
almak, yükümlülüklerimizi süratle 
yerine getirmektir. Türkiye olarak 
bu anlayışla hareket ediyoruz. Paris 
İklim Anlaşması’na ilk imza atan 
ülkelerden biriyiz. Ancak, yüküm-
lülüklerle ilgili adaletsizlikler sebe-
biyle henüz bu anlaşmayı yürürlüğe 
koymamıştık. Son dönemde bu çer-
çevede kaydedilen mesafenin ardın-
dan aldığımız kararı, buradan, Bir-
leşmiş Milletler Genel Kurulu’ndan 
tüm dünyaya duyurmak istiyorum. 
Paris İklim Anlaşması’nı, ulusal 
katkı beyanımız çerçevesinde önü-
müzdeki ay Meclisimizin onayına 
sunuyoruz. Glasgow’da yapılacak 
Birleşmiş Milletler İklim Değişikliği 
Konferansı’ndan önce, ‘karbon nötr’ 
hedefl i anlaşmanın onay aşamasını 
tamamlamayı planlıyoruz. Yatırım, 
üretim, istihdam politikalarımızda 
köklü değişikliğe yol açacak bu süre-
ci, 2053 vizyonumuzun ana unsurla-
rından biri olarak kabul ediyoruz.”

“BARIŞ, İSTİKRAR, REFAH 
VE MUTLULUK İÇİNDE BİR 

DÜNYAYI BERABERCE İNŞA 
EDEBİLİRİZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Ta-
bii, iklim değişikliğiyle ilgili başka 
adımlarımız da var. Avrupa Birliği 
Yeşil Mutabakatı’na uyum için ge-
reken eylem planını hazırlayarak 
geçtiğimiz aylarda devreye aldık. 
Eşim Emine Erdoğan öncülüğünde 
yürütülen ‘Sıfır Atık Projesi’yle, geri 
kazanım oranımızı üç yılda dokuz 
puan artırdık. Orman varlığımızı 
20,8 milyon hektardan yaklaşık 23 
milyon hektara yükselterek yutak 
alanlarımızı çoğalttık. Yenilebilir 
enerji kaynaklarının elektrik üreti-
minde kurulu gücümüz içindeki pa-
yını yüzde 53’e çıkardık. Sanayimizi 
temiz üretim faaliyetlerine uygun şe-
kilde yapılandıracak adımları zaten 
uzunca bir süredir teşvik ediyoruz. 
Bu çalışmaları, gereken finansman 
desteğini alarak daha ileriye taşıma 
konusunda kararlıyız” dedi.

Küresel hiçbir soruna, krize, çağ-
rıya kayıtsız kalmayan Türkiye’nin ik-
lim değişikliği ve çevrenin korunması 
hususlarında da üzerine düşeni ya-
pacağını vurgulayan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “Sözlerime son verirken 
karşı karşıya kaldığımız zorluklara 
rağmen, daha adil bir dünyanın müm-
kün olduğuna dair inancımızı tekrar-
lamak istiyorum. Birleşmiş Milletleri, 
tüm insanlığı ilgilendiren meselelerin 
çözümü için yegâne platform olarak 
görmeyi sürdürüyoruz.  İçinde bulun-
duğumuz binanın hemen karşısında 
yer alan ve açılışını dün yaptığımız 
yeni Türkevi binamız da, Birleşmiş 
Milletler sistemine olan güvenimizin 
bir ifadesidir. Dünyadaki en büyük 
beş diplomatik ağdan birine sahip bir 
ülke olarak çok geniş bir coğrafyada 
vicdanlı ve adil çözümler için sahada 
ve masada güçlü şekilde varlık göste-
riyoruz. Barış, istikrar, refah ve mut-
luluk içinde bir dünyayı beraberce 
inşa edebiliriz. Hepinizi Milletim ve 
şahsım adına bir kez daha selamlıyor, 
76. Genel Kurul çalışmalarının başa-
rıyla geçmesini temenni ediyorum. 
Kalın sağlıcakla” ifadeleriyle konuş-
masını tamamladı.

Деструктивные про-
цессы в мире усилились 
в результате наступления 
пандемии коронавируса. 
Такое мнение выска-
зал Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев в 
ходе заседания Совета 
глав государств-членов 
Шанхайской организации 
сотрудничества.  

Касым-Жомарт Токаев 
считает, что ШОС всегда бу-
дет абсолютно открытой и 
транспарентной структурой, 
деятельность которой не на-
правлена против интересов 
других стран и блоков. В на-
стоящее время Организация 
вступает в качественно но-
вый этап своего развития. 
Этот переход совпадает с 
глубинной трансформацией 
международной системы.

«Деструктивные про-
цессы в мире усилились 
в результате наступления 

пандемии коронавируса, ко-
торая нанесла колоссальный 
ущерб не только здоровью 
людей на всей планете, но и 
подорвала основы мирового 
экономического и политиче-
ского порядка. Очередной 
акт афганской драмы резко 
изменил обстановку в регио-
не, поставив многие страны, 
в первую очередь близле-
жащие государства, перед 
лицом новых рисков и угроз. 
В таких условиях мы должны 
серьезно готовиться к гло-
бальным катаклизмам», – 
полагает Глава государства.

Президент Казахстана по-
делился своим видением ак-
туальных направлений взаи-
модействия в рамках ШОС. 
По его мнению, на современ-
ном этапе крайне актуальной 
становится проблематика 
региональной безопасности.

«Отрадно, что в этой об-
ласти уже достигнуты по-
ложительные результаты. 

Наглядное тому подтверж-
дение – Программа сотруд-
ничества государств-членов 
ШОС в противодействии 
терроризму, сепаратизму и 
экстремизму на 2022-2024 
годы, которую мы утвердим 
сегодня. Мы также готовы 
продолжить совместные уси-
лия для эффективной борь-
бы с незаконным оборотом 
наркотиков и наркобизне-
сом, финансово питающим 
терроризм и экстремизм. В 
последние годы на передний 
план также вышли вопросы 
кибербезопасности. Скорей-
шее создание Центра ШОС 
по информационной безопас-
ности в полной мере отвеча-
ет насущным потребностям 
и укрепит защиту информа-
ционного пространства Орга-
низации. Острой проблемой 
является транснациональная 
преступность в экономиче-
ской сфере», – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

К.-Ж. Токаев: Деструктивные 
процессы в мире усилились

Глава государства 
принял председателя 
Агентства по финансово-
му мониторингу Жаната 
Элиманова.    

Президент был про-
информирован об итогах 
деятельности Агентства по 
противодействию «теневой» 
экономике.

Касым-Жомарту Токаеву 
было доложено, что за 8 ме-
сяцев 2021 года выявлено    
1 508 экономических право-
нарушений, 803 из которых 
носят тяжкий и особо тяжкий 
характер. Пресечена дея-
тельность 36 организованных 
преступных групп. Ликвиди-
ровано 26 подпольных цехов 
по производству алкогольной 
продукции, 224 нелегальных 
игорных заведения.

Как сообщил председа-
тель Агентства, за последние 
4 года уровень «теневой» 

экономики снизился с 29% до 
20%.

По поручению Президента 
Правительством утвержден 
Комплексный план по проти-
водействию теневой эконо-
мике на ближайшие 3 года.

Жанат Элиманов доло-
жил, что продолжается ра-
бота в социально значимых 
направлениях. В частности, 
выявлено 5 фактов хищения 
бюджетных средств, выде-
ленных на формирование 
стабилизационных фондов, 
которые должны обеспечи-

вать сдерживание цен на 
продукты питания. Предот-
вращено необоснованное по-
вышение тарифов на тепло в 
Таразе и на транспортировку 
газа в Кызылорде. Начато 36 
досудебных расследований в 
отношении должностных лиц 
специализированных детских 
и медико-социальных учреж-
дений, действиями которых 
причинен ущерб на 376 млн. 
тенге.

По итогам встречи Глава 
государства дал ряд конкрет-
ных поручений.

Уровень «теневой» экономики 
снизился в Казахстане

Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев при-
нял председателя Агент-
ства по защите и развитию 
конкуренции Серика Жу-
мангарина.    

Глава государства заслу-
шал отчет о работе Агентства 
по стабилизации цен на рын-
ках жилья, стройматериалов, 
социально значимых про-
дуктов питания, ГСМ. В ре-
зультате принятых мер анти-
монопольного реагирования 
на данных рынках цены на 
первичное жилье у крупных 
застройщиков в июне-августе 
снизились в среднем на 7-20%, 
тренд повышения стоимости 
на отечественные строймате-
риалы уменьшился с 10,9% в 
апреле до 3,2% в августе, на 
бензин – с 8,4% в апреле до 

0,2% в мае и сохраняется до 
сих пор. Еженедельная дина-
мика роста цен на социально 
значимые продукты питания 
снизилась с 0,6% в апреле до 
0,1% на 14 сентября.

Президент был проин-
формирован о ходе торгов 
коммунально-бытовым углем 
на товарных биржах, где реги-
ональные операторы приоб-
ретают топливо малыми пар-
тиями напрямую у разрезов.

Касым-Жомарту Токаеву 
было доложено о проводи-
мой Агентством работе по 
дерегулированию цен на ле-
карственные средства, соз-
данию условий для развития 
конкуренции на рынке мо-
бильной связи путем вывода 
радиочастот на аукцион, обе-
спечению доступа независи-
мых поставщиков к услугам 

наземного обслуживания в 
аэропортах с пассажирообо-
ротом свыше 2 млн. человек, 
мерах антимонопольного кон-
троля на рынках фармацев-
тики, строительства дорог, 
медицинской сферы.

Серик Жумангарин также 
представил информацию о 
деятельности Агентства по 
устранению ограничений раз-
вития конкуренции на пло-
щадках cоветов по барьерам, 
законопроекте по вопросам 
конкуренции, разработке Кон-
цепции развития конкуренции, 
последних тенденциях разви-
тия конкуренции в странах-
участницах ОЭСР.

По итогам встречи Глава 
государства поручил держать 
на контроле цены на соци-
ально значимые продукты и 
товары.

Президент поручил держать на контроле 
цены на социально значимые продукты и товары
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Б. Саѓынтаев: 
Мыњдаѓан алматылыќ 
баспаналы болады 

«Алматы туған күнін тойлауда. Бұл әр адам үшін 
ерекше күн. Пандемияға қарамастан қала дамып 
келеді». Бұл туралы қала әкімі Бақытжан Сағынтаев  
Facebook-тегі өзінің парақшасында жазды.

Алматы әкімі мегаполистің дамуына қосқан үлестері үшін қала 
тұрғындарына алғысын білдіре отырып, мыңдаған алматылықтың 
баспаналы болатынын жеткізді.

«Биыл 2,6 млн шаршы метрден астам тұрғын үй пайдалануға 
беріледі. Мыңдаған алматылық баспаналы болады. Олардың 
ішінде 248 мыңнан астам немесе 4926 пәтер халықтың 
әлеуметтік осал тобына беріледі. 1 013 көпбалалы, толық 
емес және мүгедек балаларды тәрбиелеп отырған отбасылар 
тұрғын үйге ие болады. Жұмыс істейтін жастар үшін 1 050 
жалдамалы пәтер қарастырылған. “Алматы жастары” қалалық 
бағдарламасы бойынша – 1 000 жеңілдетілген несие көзделген. 
Бұдан басқа жекелеген санаттар үшін “Шаңырақ” бағдарламасы 
бойынша бастапқы жарнаны құюға 1 млн теңгеден 2 мың тұрғын 
үй сертификаты көзделген».

Сондай-ақ, өзінің жазбасында қала басшысы спорт алаңдарының 
жаңартылатынын және жаңа білім беру нысандарының пайдалануға 
берілетінін айтты. 

«Жыл соңына дейін 16 мыңға жуық оқушыны қамтитын 31 
білім беру нысанын пайдалануға береміз. 61 мектеп жанындағы 
спорт алаңдарын жаңартудамыз. 10 жабық спорт кешені салы-
нуда», — деп атап өтті мегаполис әкімі.

Бақытжан Сағынтаев қаланы көгалдандыру барысын да тілге 
тиек еткен.

«Қаланы көгалдандыру бағдарламасы жалғасуда. Осы жылдың 
көктемінде 64 мың түп ағаш егіледі. Қазан айынан бастап тағы 
350 мың ағаш отырғызылады. 22 саябақ пен сквер жөнделіп, жал-
пы ауданы 284 га болатын 8 жаңа саябақ аймағының құрылысы 
басталды. Біз бірге Алматыны әдемі, жайлы әрі әсем етіп 
көркейтеміз. Бүгін ортақ игілік үшін еңбек еткен әрбір жанға 
алғыс айтқым келеді! Баршаңызды мерекемен құттықтаймын!», — 
деп жазды шаһар басшысы.

Алматы қаласының әкімі 
Бақытжан Сағынтаев 

жобамен танысты. Нау-
рызбай ауданы әкімдігінің 
жанындағы 4,56 га аумақта 
ескі саябақтың орны-
на жаңа саябақ салы-
нады.

Мұнда тек ау-
данның ғана емес, 
бүкіл қала тұрғындары 
отбасымен және доста-
рымен уақыт өткізуге, 
жаңа аттракциондарға 
мінуге, аллеяларда 
серуендеуге және 
таза ауада тамақ-
тануға келетін болады. 
Саябақта 44 аттракци-
он мен 4 фудкорт болады.

Балалар батутта секіре 
алады, виртуалды шындық 
әлеміне енеді, үшінші қиындық 
деңгейіндегі арқан жолынан 
өтеді, лабиринттен шығудың 
жолын табады, өзінің Lego 
үйін салады және, әрине, туған 

күнін тойлай алады.
Саябақтың бірегей тұжы-

рымдамасының нәтижесінде 
оның барлық қонақтары 
жасына қарамастан көңіл 

көтере алады. Alem Park — 
бұл жай ғана саябақ емес, 
түрлі-түсті шабындықтары, 
сәулеттік құрылымдары, ар-
қан саябағы, альпинистік 
қабырға, жайлы кафелер 
мен басқа да көптеген ойын-
сауықтары бар тұтас қала.

Саябақтың негізгі идея-
сы – көркем табиғат ланд-
шафтын заманауи ойын-
сауық технологияларымен 
үйлестіру, мұнда балалар мен 

ересектер үшін дема-
лыс пен ойын-сауық 
біріктіріледі. Әр түрлі 
мастер -класстар , 
отбасылық жарыстар, 
балалар кештері, 
аниматорлардың 
қатысуымен ашық ауа-
да ойындар өтеді.

Айта кетерлігі, 
саябаққа 500-ге жуық 
ағаш отырғызылады. 
Осы жобаны жүзеге 
асырудың арқасында 

Алматыда жаңа үлкен де-
малыс және ойын-сауық 
саябағы пайда болады, 
ол тұрғындардың жинала-
тын орнына айналады, ал-
матылықтардың жайлы тұруы 
мен демалысын қамтамасыз 
етеді.

Алматыда тұрғындар серуендей 
алатын, көңіл көтеретін, демалатын 
және спортпен айналысатын қоғамдық 
кеңістіктерді жақсартуға көп көңіл 
бөлінеді. Қала күні отбасылық демалыс 
саябағы таныстырылды.

Наурызбай ауданында отбасылыќ 
жања демалыс  орны салынады

Алматы қаласының әкімі 
Бақытжан Сағынтаев же-
ңімпаздарды құттықтап, бай-
қаудың негізгі мақсаты — ау-
лаларды көгалдандыруда 
жаңа шешімдер табу, қала 
тұрғындарының белсенділігі 
мен шығармашылығын ынта-
ландыру екенін еске салды. 

Аулаларды абаттандырып, 
көгалдандыру, тұрғындардың 
әлеуметтік белсенділігін ба-
ғалау және  экологиялық аху-
алды жақсарту мақсатында 
ұйымдастырылған байқау 
тұрғындарды тұрғын аудан-
дарда жасыл аумақтар құруға 
қатысуға ынталандырды. Со-
нымен қатар, мұндай байқаулар 
жас ұрпақтың экологиялық тәр-
биесіне оң әсер етеді.

Байқауға қатысқысы ке-
летіндер өте көп болды – 
қазылар алқасына 324 аула 
ұсынылды, олардың 85-і 
таңдап алынды. Көгалдандыру 
идеялары соншалықты әдемі 
және ерекше болып шықты, 
сондықтан жеңімпаздарды 
таңдау оңай болған жоқ. Гран-
при жеңімпазын анықтау үшін 
Қоғамдық кеңес мүшелерінен, 
ландшафтық сәулетшілерден, 
қоғамдық ұйымдардың бас-
шыларынан қазылар алқасы 
құрылды. Ал 1-3 орындар үшін 
жеңімпаздар электронды дау-
ыс беру арқылы анықталды.

Еске салсақ, байқау тамыз 
айының соңында жариялан-
ды, ал өтінімдерді қабылдау 
3 қыркүйекте басталды. Ма-
териалдық қорды, ауланы 
көгалдандыруға қажет зат-

тарды, өсімдіктерді сатып алу 
үшін бөлінетін бас жүлде 5 
миллион теңгені Түрксіб ау-
данындағы Монтажная көшесі, 
15 мекенжайындағы ауланың 
тұрғындары алды.

«Аула аумағын көгалдан-
дыру-2021» байқауында жеңім-
паз атанған тұрғын Яна Чисти-
лина өз әсерімен бөлісті.

«Біз ауланы жеңіс үшін 
көгалдандырған жоқпыз, 
бұл бұрыннан келе жатқан 
дәстүр. Біздің тұрғындар өте 
тату, олар өздері тұратын 
қаласын жақсы көреді. Ал-
маты куніндегі бұл жүлде 
біз үшін үлкен сыйлық. Мен 
Алматы тұрғындарына ау-
лаларды күтіп-баптауға, 
оларға қамқорлық жасауға, 
бастамашылықты танытуға 
шақырамын», — деді Я. Чисти-
лина.

Қазылар алқасының мү-
шесі, ландшафт сәулетшісі 
Гүлзада Қалдыбаева алма-
тылықтардың аулаларын 
жақсартуға деген жоғары ұм-
тылысын атап өтті.

«Біздің тұрғындар өздерін 
үлгі ретінде көрсетіп өз 
қолыңызбен жасау арқылы 
жайлы жағдайда өмір сүре 
алатыныңызды көрсетеді. 
Әріптестерімізбен бірге 
біз көшеттердің санын ға-
на емес, сонымен қатар 
арамшөптерден арылу-
ды да бағаладық, суаруға, 
көгалдардың жағдайына, кіші 
архитектуралық пішіндердің 
болуына назар аудардық», — 
деді Г. Қалдыбаева.

Алматыда 4183 аула бар. 
Өткен жылдары 3 мыңға жуық 
аула жөнделді. Шамамен 550 
аула жаңа көппәтерлі тұрғын 
үйлердің аумағына неме-
се апатты үйлерге жатады, 
сондықтан оларды жөндеу 
мүмкін емес. Ағымдағы жылы 
«Бюджетке қатысу» жобасы 
аясында 536 ауланы жаңарту 
жоспарлануда.

Таяуда қала әкімі Бақытжан 
Сағынтаев «Алматы» ТА-дағы 
Akimat Live бағдарламасының 
тікелей эфирінде қала тұр-
ғындарының сұрақтарына 
жауап бере отырып, аула-
ларды абаттандыру бойын-
ша байқаудың жалғасатынын 
тілге тиек етті. Яғни, сайыс 
кезінде жеңімпаз атанып, 
5 млн теңге алған ауланы 
көріктендіру жөніндегі байқау 
келер жылы да жалғаспақ. 
Енді заңды тұлғалар да 
аумақты көгалдандыру бой-
ынша байқауға қатыса алады. 
«Жасыл аула» акциясы ая-
сында тұрғындарға аулаларын 
көгалдандыру үшін көшеттер 
таратылмақ. 

Айта кетерлігі, Алматы-
да қала күні 19 қыркүйекте 
аталып өтті. Биылғы жылы 
эпидемиологиялық жағдайға 
байланысты бұқаралық іс-                                                                           
шаралар  т о қ т а тылды , 
қалғандары негізінен он-
лайн форматында немесе 
қатысушылардың ең аз саны-
мен өткізілді.

Бетті дайындаған 
Айна ТӨЛЕУТАЕВА

Алматыда «Үздік аула - 2021» жеңімпазы анықталды
Алматы қаласының күнінде аула аумағын үздік көгалдандыру 

байқауының қорытындысы шығарылып, шаһар басшысы Бақытжан 
Сағынтаев байқау жеңімпаздарын құттықтады. Қазылар алқасы үздік 
үш жеңімпазды және Гран-при иегерін анықтады. Жүлдегер атанған 
аула тұрғындарына 5 млн теңгенің сертификаты табысталды.
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Türk Konseyi Genel Sekreteri 
Baghdad Amreyev’in moderatör-
lüğünde düzenlenen toplantıya, 
Gençlik ve Spor Bakanı Mehmet 
Muharrem Kasapoğlu, Azerbaycan 
Gençlik ve Spor Bakanı Farid Ga-
ibov, Kazakistan Enformasyon ve 
Sosyal Kalkınma Bakanı Aida Ba-
layeva, Özbekistan Gençlik İşleri 
Ajansı Direktörü Alişer Sadulla-
yev, Kırgızistan Kültür, Enfor-
masyon, Spor ve Gençlik Politika-
sı Bakanlığı yetkilileri ile gözlemci 
ülke Macaristan Dışişleri ve Ti-
caret Bakanlığı Spor Diplomasisi 
Genel Müdürü Istvan Igloi-Nagy 
katıldı.

Toplantıda konuşan Kasapoğ-
lu, sportif açıdan çok verimli ve 

başarılı bir süreci geride bırak-
tıklarını söyledi. Başta ev sahibi 
Özbekistan olmak üzere Türk 
dünyasının, olimpiyatlarda ve 
paralimpik oyunlarda çok önemli 
başarılar ve tecrübeler elde ettiğini 
vurgulayan Kasapoğlu, bu tecrübe 
ve kurulacak iş birlikleriyle 2024 
Paris Olimpiyatları’nda bu başa-
rıların artarak devam edeceğine 
inandığını dile getirdi.Mehmet 
Muharrem Kasapoğlu, 2022 yılı-
nın da gençlik ve spor alanındaki 
faaliyetleri taçlandıracağı bir yıl 
olacağını belirterek, “Türk Kon-
seyi çatısı altında gençlik alanında 
Genç Girişimciler Forumu, Genç-
lik Platformu, Gençlik Festivali, 
Gençlik Kampı, Genç Liderler Fo-
rumu gibi önemli sayıda etkinliği 
gerçekleştirebiliyor olmanın guru-
runu yaşıyoruz. Ülkemizin inisiya-
tif alarak Türk Konseyi ile birlikte 
başlattığı ve sizlerin değerli katkı-
larıyla nihai hale getirilen gençlik 
değişimleri alanında iş birliği mu-
tabakat zaptı, inşallah bugün bu-
rada atacağımız imzalarla yürür-
lüğe girecek. Değişim programları, 
gençlik alanında sahip olduğumuz 
altyapıyı, tecrübeyi birbirimizle 
paylaşabilmemize, gençlerimizin 
birbirlerini ve kültürlerini daha iyi 
tanımalarına vesile olacaktır. Bu 
doğrultuda ilk Gençlik Değişimi 
Programını önümüzdeki yıl nisan 
ayında Türkiye’de düzenleyeceğiz. 
Programlara katılım sağlayacak 
gençlerimiz, ülkelerimiz arasın-
daki iş birliğini gençlik elçilerimiz 

Türk Konseyi’nin gücü artacak
Türkiye’nin gelecek ay başkanlığını üsteleneceği Türk 

Dili Konuşan Ülkeler İşbirliği Konseyi’nin (Türk Konse-
yi) toplantısında Türkmenistan konseye tam üye olacak ve 
konseyin adı “Türk Devletleri Teşkilatı” olarak değiştiri-
lecek.Atlas Araştırmalar Merkezi Başkanı Elhan Şahinoğ-
lu, Türkmenistan’ın Türk Konseyi’ne katılmasıyla birlikte 
organizasyonun Türkçe konuşan tüm ülkeleri kapsayacağı 
anlamına geldiğini söyledi.

Türkçe konuşan ülkelerin; siyasi, ekonomik ve gele-
cekteki askeri entegrasyonu güçlendirmeyi amaç-

ladığını aktaran Şahinoğlu, “Türk Konseyi’nde gözlemci 
olan Türkmenistan’ın örgüte katılma isteği örgütün gücünü 
ve çekiciliğini artıracaktır. Özbekistan da daha önce Türk 
Konseyi’ne dönmüştü.Türk Konseyi’ne yeni üyeler almak 
ve gözlemci sayısını artırmak neden önemlidir? Öncelik-
le örgütün adı Türk Konseyi ise, Türk soyu ve dili ile ilgili 
tüm devletleri bir araya getirmek önemlidir. Aksi takdirde 
Türk Konseyi tamamlanmış sayılmaz. Bu, Türkmenistan’ın 
Türk Konseyi’ne katılmasıyla birlikte organizasyonun Türk-
çe konuşan tüm ülkeleri kapsayacağı anlamına geliyor” dedi.
Zengezur’dan Orta Asya’yaTürkçe konuşan ülkelerin aynı 
zamanda diğer bölgesel kuruluşların da üyeleri olduğunu 
vurgulayan Şahinoğlu, “Bunlara Avrasya Ekonomik Birliği, 
Kolektif Güvenlik Antlaşması Örgütü ve Şanghay İşbirliği 
Örgütü dahildir. İlk iki kuruluşta Rusya ana devlettir ve Çin, 
Şanghay İşbirliği Örgütü’nde Rusya ile birlikte büyük bir role 
sahiptir. Rusya ve Çin, Türkçe konuşan ülkelerle sınırlarını 
paylaşıyor. Bu bağlamda, Türkçe konuşan ülkeler ayrıca si-
yasi, ekonomik ve gelecekteki askeri entegrasyonu güçlendir-
meyi amaçlıyor. Azerbaycan ve Türkiye birbirine Zengezur 
koridoru üzerinden kara yoluyla bağlanacak. Zengezur ko-
ridoru, Orta Asya konuşulan ülkeler için de önemlidir. Bu 
sayede Türkiye’ye giriş yapabilecekler. Türkiye, Zengezur 
Koridoru ve Hazar Denizi üzerinden Orta Asya’daki Türk-
çe konuşan ülkelere de erişebilecek. Türkmenistan’ın Türk 
Konseyi’ne katılımının nedenlerinden biri de budur” diye 
konuştu.Ortak askeri tatbikatlarÖte yandan, Türkiye ve 
Azerbaycan’ın Türkmen gazını kendi topraklarından Avrupa 
pazarlarına taşımakla ilgilendiğini belirten Şahinoğlu, şunla-
rı kaydetti:”Aşkabat da bunu istiyor. Bu nedenle yakın gele-
cekte Türkmen gazının Azerbaycan ve Türkiye dahil Hazar 
Denizi’nin dibinden alternatif pazarlara erişimi tartışılacak-
tır. Bu tartışmalar Türk Konseyi bünyesinde de yapılabilir. 
Azerbaycan ikinci Karabağ Savaşı’nı kazandıktan sonra Tür-
kiye ile siyasi ve askeri ittifakı güçlendirdi. Türk-Azerbaycan 
askeri ittifakı, Orta Asya’da Türkçe konuşan ülkelerin dikka-
tini çekti. Kazakistan ve Özbekistan, Türkiye ile askeri işbirli-
ğini genişletmeyi planlıyor. Türk Konseyi bünyesinde Türkçe 
konuşan ülkelerin ortak askeri tatbikatları da yapılabilmekte-
dir.Bu nedenle, Türk Konseyi içinde entegrasyonun güçlen-
dirilmesine yönelik beklentiler bulunmaktadır. Türk Konse-
yi başka devletlere karşı yöneltilmiş değildir. Aksine, Türk 
Konseyi diğer ülkelerle işbirliğini genişletmeyi içermektedir. 
Tataristan, Başkurdistan, Morvodia, Tuva, Altay ve Çuvaşis-
tan gibi Türkçe konuşulan bölgelere sahip Rusya’nın da Türk 
Konseyi ile ilgilenmesi tesadüf değildir.”AK Parti Genel Baş-
kanvekili Binali Yıldırım, Hoca Ahmet Yesevi Uluslararası 
Türk-Kazak Üniversitesi 2021-2022 eğitim-öğretim yılı açılış 
töreninde yaptığı konuşmada, Türk Konseyi’nin gelecek ay 
yapılacak Genel Kurul’unda başkanlığın Türkiye’ye geçeceği-
ni, Türkmenistan’ın konseye tam üye olacağını ve teşkilatın 
adının değişerek “Türk Devletleri Teşkilatı” olacağını açıkla-
mıştı. 

 İSTANBUL

Kaynak: İHA

olarak daha ileriye ve geleceğe ta-
şıyacaklar.” ifadelerini kullandı.
İlk kez 2020 yılında “Türk Dün-
yası Genç Gönüllüler Grubu”nun 
oluşturulması konusunu gündeme 
aldıklarını hatırlatan Kasapoğlu, 
şunları kaydetti:”Türkiye olarak 
gönüllülüğü çok önemsiyoruz. Bu 
alanda yıllardır yeni birikimlerle 
çok önemli tecrübeler edindik. 
Bu tecrübelerimizi Türk Dünya-
sı gençlerine aktarabilmek için 
Genç Gönüllüler Eğitimi Prog-
ramını yine 2022 yılı yaz ayların-
da İstanbul’da gerçekleştirmeyi 
planlıyoruz. Bu sayede toplumla-
rımızın mayasında mevcut olan 
gönüllülük kültürünü pekiştir-
meyi ve bu olgunun geliştirilme-
siyle birlikteliğimizi kuvvetlen-
dirmeyi hedefl iyoruz.””İslami 
Dayanışma Oyunlarını en iyi 
şekilde düzenleyeceğiz”Bakan 
Kasapoğlu, çok tarafl ı ve kap-
samlı olarak yürüttükleri gençlik 
faaliyetlerinin yanı sıra, spor ala-

nında da önemli faaliyetler dü-
zenlediklerini kaydederek, sporun 
birleştirici gücü aracılığıyla ortak 
tarih, medeniyet ve kültür mirası-
na sahip ülkelerin bir araya gelerek 
daha çok kaynaşmalarını sağlaya-
caklarını belirtti.İkinci Üniversite 
Spor Oyunları’nın, genç sporcu-
ları bir araya getirmesi nedeniyle 
çok önemli olduğunun altını çizen 
Kasapoğlu, gençlik alanında dü-
zenleyecekleri etkinliklerin yanı 
sıra Üniversite Spor Oyunlarına da 
2022 yılında ev sahipliği yapacak 
Kazakistan’a başarılar diledi.Kasa-
poğlu, Üniversite Spor Oyunları’na 
Türk Konseyi üye ve gözlemci ül-
kelerinin yanı sıra diğer Türk Dili 
Konuşan ülkeler için de katılım im-
kanı sağlanmasının oyunları daha 
kapsayıcı ve görünür kılması açı-
sından da önemli olduğunu söyledi.
Kırgızistan Cumhuriyeti’nde başla-
tılan Dünya Göçebe Oyunları’nın 
uluslararası arenada marka değe-
ri olan büyük bir sportif projeye 
dönüşmekte olduğunu vurgula-
yan Kasapoğlu, “Dünya Göçebe 
Oyunları’nın dördüncüsünü, 2022 
sonbaharında birçok ulema ve 
şairin yetiştiği bir kültür merke-
zi olan, ‘Alimler Diyarı’ olarak da 
anılan Bursa, İznik’te kapsayıcı bir 
şekilde düzenleyeceğiz.” diye ko-
nuştu.Yine 2022 yılında Konya’da 
düzenlenecek 5. İslami Dayanışma 
Oyunları için de aynı gayretle ça-
lıştıklarını aktaran Kasapoğlu, çok 
iyi bir organizasyona imza atarak 
çıtayı oldukça yükselten kardeş 

Azerbaycan’dan devraldıkları İs-
lami Dayanışma Oyunlarını en iyi 
şekilde düzenleyeceklerini vurgu-
ladı. Kasapoğlu, ayrıca bir sonraki 
Türk Konseyi Gençlik ve Spordan 
Sorumlu Bakanlar 6. Toplantısı’nın 
Türkiye’de yapılacağını sözlerine 
ekledi.Özbekistan, “Türk Dünyası 
Gençlik Başkenti” uygulamasının 
başlatılmasını önerdiTürk Konse-
yi Genel Sekreteri Amreyev, Türk 
Konseyi kapsamında gelecek sene 
düzenlenecek etkinlikler hakkında 
bilgi verirken, Türkiye’nin gelecek 
sene 4. Dünya Göçebe Oyunları 
ile Türk Konseyi Gençlik ve Spor-
dan Sorumlu 6. Toplantısı’nın da 
aralarında bulunduğu farklı et-
kinliklere ev sahipliği yapacağını 
anımsatarak, Türkiye’nin bu etkin-
likleri en üst düzeyde düzenleyece-
ğine inandığını belirtti.Amreyev, 
gelecek sene ayrıca Üniversite Spor 
Oyunları’nı Kazakistan’da, Türk 
Dünyası Uluslararası Gençlik 
Kampı’nı Azerbaycan’da, Türk 
Konseyi Genç Liderler Forumu’nu 
ise Özbekistan’da düzenlemeyi 
planladıklarını dile getirdi.Özbekis-
tan Gençlik İşleri Ajansı Direktörü 
Sadullayev de Türk Konseyi Genç-
lik ve Spor Bakanları Toplantısı 
ile Genç Girişimciler Forumu’nun 
Taşkent’te düzenlenmesinin ken-
dileri için sevindirici olduğunu 
kaydederek, bunun Özbekistan ile 
Türk Konseyi ve üye ülkeleri ara-
sındaki ilişkilerin daha da geliş-
mesine önemli katkı sağlayacağını 
ifade etti.Sadullayev, günümüzde 
Türk Konseyi Gençlik ve Spor Ba-
kanları Toplantılarının tüm Türk 
dünyası gençlerinin menfaatlerine 
hizmet eden bir platforma dönüş-
tüğünü kaydederek, bu toplantıla-
rın Türk dünyası gençleri için de 
yeni fırsatlar sunduğunu belirtti.
Türk Konseyi kapsamında turizm 
ve kültür başkentleri seçme uygu-
lamalarının bulunduğunu anımsa-
tan Sadullayev, Özbekistan olarak 
Türk Konseyi ülkeleri arasında 
“Türk Dünyası Gençlik Başkenti” 
uygulamasının başlatılmasını ve 
ilk Türk Dünyası Gençlik Başken-
ti olarak, daha sonra belirlenmek 
üzere Özbekistan’dan bir şehrin 
seçilmesini önerdi.Azerbaycan 
Gençlik ve Spor Bakanı Gaibov da 
30 yıla yakın Ermenistan’ın işgali 
altında olan Azerbaycan toprakları-
nın Azerbaycan ordusunun 44 gün 
boyunca verdiği şanlı mücadele so-
nucunda işgal altından kurtarıldı-
ğını, bu savaşta 3 bine yakın Azer-
baycan askerinin şehit olduğunu 
ve bu askerlerin büyük bir kısmını 
gençlerin oluşturduğunu anımsattı. 
Gaibov, bu savaşta verdikleri ma-
nevi ve siyasi desteklerinden dolayı 
Türk Konseyi ve üye ülkelere teşek-
kür etti.Toplantının sonunda ba-
kanlar, “Türk Dili Konuşan Ülkeler 
İşbirliği Konseyi Kapsamında Çok 
Tarafl ı ve İkili Gençlik ve Gençlik 
Çalışanları Değişim Programlarına 
İlişkin İşbirliği Mutabakat Zaptı”nı 
imzaladı.Kasapoğlu, toplantı kap-
samında ayrıca Kazakistan Enfor-
masyon ve Sosyal Kalkınma Bakanı 
Aida Balayeva ile bir araya gelerek, 
tarafl ar arasındaki iş birliği mesele-
lerini ele aldı.

Kaynak: AA

Türk Konseyi Gençlik ve Spor Bakanları 
Toplantısı Özbekistan’da yapıldı

Türk Dili Konuşan Ülkeler İşbirliği Konseyi (Türk 
Konseyi) Gençlik ve Spor Bakanları 5. Toplantısı, 
Özbekistan’ın başkenti Taşkent’te gerçekleştirildi.
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Марат Азильханов встретился 
с руководителями этнокультурных 

объединений АНК
 Кызылординской области

17 сентября в Доме дружбы города Кызыл-
орда состоялась встреча заместителя Пред-
седателя АНК Марата Азильханова с руко-
водителями этнокультурных объединений и 
общественных структур АНК Кызылординской 
области.

В мероприятии приняли участие председатели этнокуль-
турных объединений региона, члены АНК, представители 
акимата Кызылординской области, молодежи, общественно-
сти, СМИ и др.

На встрече обсуждены вопросы участия АНК в реализа-
ции Послания Главы государства «Единство народа и сис-
темные реформы – прочная основа процветания страны», 
а также дальнейшие меры по укреплению казахстанской 
модели общественного согласия и общенационального                        
единства.

В ходе мероприятия обсуждены вопросы переформати-
рования и дальнейшего совершенствования деятельности 
общественных структур АНК области. В частности, речь идет 
о продвижении государственного языка, развитии благотво-
рительной и волонтерской работы, молодежного движения 
АНК, медиации и других актуальных направлений.

М. Азильханов высоко оценил вклад Ассамблеи народа 
Казахстана Кызылординской области в укрепление мира и 
согласия, повышение уровня знаний государственного языка 
всеми этносами региона, также отметил социальную ответ-
ственность членов АНК в развитии благотворительности.

В завершение встречи Марат Азильханов вручил отдель-
ным представителям общественных структур Ассамблеи 
народа Казахстана области благодарственные письма и по-
благодарил их за работу по укреплению единства, дружбы и 
согласия в казахстанском обществе.

Во встрече приняли 
участие заместитель 

акима области, заместитель 
председателя областной 
АНК Серик Ахмет, руково-
дители структур областной 
Ассамблеи и 11 этнокультур-
ных объединений, предста-
вители СМИ.

Серик Ахмет остановился 
на основных направлениях 
деятельности областной Ас-
самблеи, ставшей главным 
залогом мира и стабильно-
сти в регионе.

Первое слово на встрече 
было предоставлено заве-
дующему Секретариатом Ас-
самблеи народа Казахстана 
Марату Азильханову.

На тему гармоничного 

развития межэтнических 
отношений в регионе вы-
ступила заместитель пред-
седателя областной АНК на 
общественных началах Ири-
на Шек. О научном сопрово-
ждении деятельности Ассам-
блеи, направлении изучения 
межэтнических и межкон-

фессиональных процессов и 
этнополитической ситуации в 
регионе рассказал заведую-
щий кафедрой «История и Ас-
самблея народа Казахстана» 
Кызылординского универси-
тета имени Коркыт ата, руко-
водитель научно-экспертной 
группы Айтжан Оразбаков. 
Далее выступила Дильфура 
Байрахтарова, впервые из-
бранная депутатом масли-

хата областного уровня из 
числа членов областной Ас-
самблеи, внесшая свой вклад 
в укрепление единства нации 
и народа. Председатель ре-
гионального Совета матерей 
Рахима Ахметова останови-
лась на проделанной мас-
штабной работе по пропа-
ганде семейных ценностей и 
национального духа.

Также креативными идея-
ми и планами на будущее 
поделились руководитель 
клуба «Абай қазынасына 
саяхат» Елена Пак и предсе-
датель молодежного движе-

ния «Жаңғыру жолы» Алина 
Новикова.

В завершение встречи 
ряд граждан были награжде-
ны благодарственным пись-
мом заведующего Секрета-
риатом Ассамблеи народа 
Казахстана Марата Азильха-
нова за значительный вклад 
в укрепление единства и 
общественного согласия в 
регионе.

Марат Азильханов наградил 
казахстанцев за вклад в укрепление 
единства и общественного согласия 

в Кызылординской области

Заместитель Председателя Ассамблеи народа Казах-
стана, заведующий Секретариатом Ассамблеи народа 
Казахстана Администрации Президента Республики Ка-
захстан Марат Азильханов прибыл с рабочим визитом в 
Кызылординскую область. В Доме дружбы он встретил-
ся с руководителями структур областной Ассамблеи и 
этнокультурных объединений.

В конференц-зале Дома 
дружбы состоялась встреча, 
организованная Советом 
матерей при Кызылордин-
ской областной Ассамблее 
народа Казахстана в целях 
обсуждения Послания Пре-
зидента РК К.-Ж. Токаева. 

В ней приняли участие 
исполняющий обязанности 
директора КГУ «Қоғамдық 
келісім» Фархат Абдибагдат-
улы, секретарь комиссии по 
делам женщин и семейно-
демографической политике при 
акиме области Каламкас Кари-
мова, руководители структур 
областной АНК, представители 
этнокультурных объединений, 
депутаты областного, город-
ского, районных маслихатов, 
активисты Совета матерей, 
председатели районных со-

ветов матерей (через онлайн-
связь) и представители СМИ.

Модератором мероприятия 
выступила председатель Со-
вета матерей при областной 
АНК Рахима Ахметова. Высту-
пая с приветственным словом, 
и. о. директора КГУ «Қоғамдық 
келісім» Фархат Абдибагдат-
улы отметил, что Послание 
Президента проникнуто духом 
настоящего времени, вывело 
на первый план волнующие 
сегодня каждого из нас во-
просы. Он подчеркнул, что 
Независимость – это проч-
ная целостность всех наций и 
народностей, объединенных 
общей историей и судьбой, 
одно из главных достижений                      
Казахстана.

Мероприятие открылось 
видеороликом «Тәуелсіздік 
– ұлы құндылық». Далее 

секретарь комиссии по де-
лам женщин и семейно-
демографической политике при 
акиме области Каламкас Кари-
мова остановилась на основ-
ных приоритетах Послания. 

На тему «Ел экономикасын 
және ел басқаруды түбегейлі 
өзгерту – заман талабы» вы-
ступила депутат областного 
маслихата, председатель Ас-
социации деловых женщин 
области Манат Алмашева. А 
заместитель председателя об-
ластной АНК на общественных 
началах Ирина Шек выступила 
на тему «Участие Ассамблеи 
народа Казахстана в укрепле-
нии единства и согласия ка-
захстанского общества». 

Руководитель отдела об-
ластного онкоцентра Виктория 
Юн поделилась мнением по 
направлению «Здоровье на-
ции – главное богатство», ди-
ректор средней школы № 198 
имени Ж. Нурманова Анжела 
Садыкбекова – относительно 
темы «Качественное образо-
вание – гарантия достойного 
будущего», а студентка Кы-
зылординского университета 
имени Коркыт Ата Елена Пак, 
владеющая государственным 
языком в совершенстве, вы-
ступила с речью «Мемлекеттік 
тіл – тәуелсіздіктің нышаны».

Совет матерей в поддержку 
Послания Президента

Благотворительная акция «Чужих 
детей не бывает» прошла в Алматы

17 сентября в Центре поддержки детей, нахо-
дящихся в трудной жизненной ситуации г. Алма-
ты, в рамках реализации проекта Совета матерей 
АНК города Алматы, прошла благотворительная 
акция «Чужих детей не бывает», посвященная Дню 
города.

Целью проекта являются формирование в обще-
стве приоритетов семейного воспитания и активизация 
деятельности по устройству детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, в семьи соотечествен-
ников, оказание материальной поддержки в сфере об-
разования, юридической и медицинской помощи.

Представители этнокультурных объединений выра-
зили детям свои пожелания и в качестве подарка вру-
чили телевизор.
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Cumhurbaşkanı Recep 
Tayyip Erdoğan, New York’ta 
Yeni Türkevi Binası’nın açılış 
törenine katıldı.

Temeli dört yıl önce atı-
lan ve açılışını yaptıkları Yeni 
Türkevi binasının hayırlı ol-
masını dileyen Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, “Bu tarihî günde 
aramızda olduğunuz için her 
birinize ayrı ayrı şükranlarımı 
sunuyorum” dedi.

“NEW YORK’UN 
SİLÜETİNE TARİHÎ VE 
GELENEKSEL MİMARİ-

MİZİN GÜZELLİKLERİNİ 
VE ZARAFETİNİ 

YANSITIYORUZ”

Bugün, haklı bir gurur 
yaşadıkların söyleyen Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, şunları 
kaydetti: “Gururluyuz; çünkü 
devletimize, milletimize kalıcı 
bir eser daha kazandırıyoruz. 
Gururluyuz; çünkü bu eserle 
New York’un siluetine tarihî ve 
geleneksel mimarimizin güzel-
liklerini ve zarafetini yansıtıyo-
ruz. Gururluyuz; çünkü mimar-
larımızın, mühendislerimizin, 
işçi kardeşlerimizin alın teriyle 
muhteşem bir eserin inşasını ta-
mamladık” dedi.

Bu göz kamaştırıcı binanın 
inşasında kullanılan malzeme 
ve tefrişat unsurlarının büyük 
ölçüde Türkiye’den getirildiğini 
belirten Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, “Mimarinin ve mühendis-
liğin en son imkânlarının kulla-
nıldığı binamızın tasarımı, iklim 
değişikliğini konuştuğumuz şu 
dönemde, çevreye duyarlılık 
esasına göre yapıldı. Böylece, or-
taya Türkiye’nin büyüklüğünü, 
birikimini ve artan gücünü yan-
sıtan bir başyapıt çıktı” şeklinde 
konuştu.

Türkevi binasının bugünkü 
konumuna gelmesinde birçok 
ismin payı olduğunu ifade eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şun-
ları söyledi: “Binamız, Dışişleri 

eski Bakanlarımızdan merhum 
İhsan Sabri Çağlayangil tara-
fından devletimize kazandırılan 
arsa üzerinde yükseldi. 1977-
2013 yılları arasındaki ilk hizmet 
döneminin ardından binamızı 
yenilemeye karar verdik. Kül-
türümüzde müstesna bir yere 
sahip laleden ilham alınarak, 
Selçuklu motifl eri gibi gelenek-
sel öğelerle bezenerek tasarlanan 
yeni mimarisiyle Türkevi’ne bu-
gün tekrar kavuştuk.”

“TÜRKİYE, ULUSLARA-
RASI BARIŞIN VE GÜVEN-
LİĞİN TESİSİ İÇİN GÖSTE-
RİLEN ÇABALARA AKTİF 

KATKI SAĞLIYOR”

Türkevi’nin Birleşmiş Mil-
letler Nezdindeki Daimi Tem-
silciliğine ve New York Baş-
konsolosluğuna ev sahipliği 
yapacağını kaydeden Cumhur-
başkanı Erdoğan, Kuzey Kıbrıs 
Türk Cumhuriyeti New York 
Temsilciliği’nin de Türkevi’nde 
faaliyet göstereceğini söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Birleşmiş Milletler binasının 
tam karşısında bu denli önemli 
bir eseri hayata geçirmemiz ayrı 
bir anlam taşıyor. Türkiye, Bir-

leşmiş Milletlerin kurucu üye-
lerinden biri olarak uluslararası 
barışın ve güvenliğin tesisi için 
gösterilen çabalara aktif katkı 
sağlıyor. Uluslararası misyonlar-
da üstlendiğimiz sorumlulukları 
başarıyla yerine getirdik, getiri-
yoruz. Küresel sorunların çok 
tarafl ılık temelinde çözülmesi 
için yoğun gayret sarf ediyoruz. 
‘Dünya beşten büyüktür” diye-
rek daha adil bir küresel düzeni 
savunuyoruz. Girişimci ve insa-
ni dış politikamızla, uluslararası 
alanda etkin roller üstlenerek, 
milyonlarca mazlum göçmene 
kapılarımızı açarak, daha adil 
bir sistem tahayyülünün hayata 
geçirilmesi için çaba harcıyoruz. 
Türkevi Binamız, Birleşmiş Mil-
letlere, çok tarafl ılığa, adalete ve 
barışa olan inancımızın da bir 

sembolüdür. Büyüyen, gelişen 
ve güçlenen Türkiye’nin diplo-
matik ağırlığının ve vizyonunun 
yeni bir nişanesini burada yük-
selttik” şeklinde konuştu.

“YENİ TÜRKEVİ, SUN-
DUĞU İMKÂNLARLA 

BİRLEŞMİŞ MİLLETLERİN 
VE ÜYE ÜLKELERİN FAA-
LİYETLERİNE DE HİZMET 

VERMEYE HAZIRDIR”

Cumhuriyetimizin 100. ku-
ruluş yıl dönümü olan 2023’e gi-
den süreçte, Türkevi binasının, 
uluslararası toplumdaki yeri-
mizin de bir yansıması olacağı-

nı ifade eden Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “Temeline bırakmış 
olduğum mektubumda da 
vurguladığım üzere, binamız 
Türkiye’nin başarı hikâyesinin 
sembollerinden biri olarak 
inşallah uzunca bir süre hiz-
met verecektir. Yeni Türkevi, 
sunduğu imkânlarla Birleşmiş 
Milletlerin ve üye ülkelerin fa-
aliyetlerine de hizmet vermeye 
hazırdır” dedi.

Türkevi’nin Amerika Bir-
leşik Devletleri’nde yaşayan 
vatandaşlara, soydaşlara, ak-
raba ve dost topluluklara da 
yeni bir çatı olacağını belir-
ten Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şunları kaydetti: “Genişleyen 
imkânlarımız sayesinde, Baş-
konsolosluk hizmetlerimiz 
burada çok daha verimli bir 
şekilde yürütülecektir. Siyasi, 
ekonomik ve kültürel etkinlik-
lere ev sahipliği yapacak yeni 

binamızın, gerçek bir cazibe 
merkezi olarak faaliyet göste-
receğine inanıyorum.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Türkevi’nin içinde çalışacak, 
yaşayacak, ziyarete gelecek 
insanların samimiyetle sa-
hiplenmesiyle, kullanmasıyla, 
hakkını vermesiyle arzu etti-
ğimiz konumuna geleceğini 
düşünüyorum. İşte bunun için 
Türkevi binamızın kapılarının 

herkese açık olduğunun altı-
nı tekrar çiziyorum. Dışişleri 
Bakanlığımızın da binanın 
işletmesini bu kucaklayı-
cı anlayışla yürüteceğinden 
şüphe duymuyorum. New 
York’un örnek binalarından 
biri olacak Yeni Türkevi’nin; 
devletimize, milletimize, 
Türk-Amerikan toplumu-
na, Dışişleri Bakanlığımıza, 
Birleşmiş Milletlere ve New 
York’a hayırlı olmasını dili-
yorum. Her aşamasını yakın-
dan takip ettiğim bu binanın 
inşasında emeği geçen tüm 
kurumlarımızı, yüklenici fir-
maları, mühendisinden işçi-
sine herkesi tebrik ediyorum. 
Açılışa gösterdiğiniz ilgi ve 
katılımdan dolayı siz değerli 
misafirlerimize teşekkür edi-
yorum. Hepinizi bir kez daha 
sevgiyle, saygıyla selamlıyo-
rum” dedi.

“Türkevi Binamız, Birleşmiş Milletlere, çok tarafl ılığa, 
adalete ve barışa olan inancımızın da bir sembolüdür”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, New York’ta Yeni Türkevi Binası’nın açılış töre-
ninde yaptığı konuşmada, “Türkevi Binamız, Birleşmiş Milletlere, çok tarafl ı-
lığa, adalete ve barışa olan inancımızın da bir sembolüdür. Büyüyen, gelişen ve 
güçlenen Türkiye’nin diplomatik ağırlığının ve vizyonunun yeni bir nişanesini 
burada yükselttik” dedi.
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“BUGÜN HAKLI BİR 
GURUR YAŞIYORUZ”

Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DA-
TÜB) Amerika Temsilciliği Başkanı 
Shuhrat Temirov New York’taki Yeni 
Türkevi Binası’nın açılış törenine katıl-
dı. Program öncesinde Temirov, Türk-
Amerikan Ulusal Yönlendirme Komite-
si tarafından düzenlenen “Daha Adil Bir 
Dünya Mümkün” başlıklı konferansta 
yaptığı konuşmada şunları ifade etti:
“Ahıska Türkleri, Türkiye ve Ameri-

ka için ayrı bir öneme sahiptir. Ahıs-
ka Türkleri diline, dinine ve bayrağı-
na sahip çıkmaktadır. Onların şu an 
dünya üzerinde 9 ülkede yaşamlarını 
sürdürdüklerini de unutmamak gere-
kir. Kimliklerine sahip çıktıkları gibi, 
kültürlerini koruyorlar ve nereye gi-
derlerse gitsinler asimile olmuyorlar. 
Ahıska geleneklerini sonraki kuşak-
lara aktarıyorlar. Amerika Birleşik 
Devletleri’nde yaşayan soydaşlarımızın 

asalet ve ferasetlerine bizatihi şahitlik 
etmeninde gururunu sürekli yaşıyorum. 
77 yıldır vatan hasretiyle yüreği yanan 
Ahıska Türklerinin acılarının son bul-
ması için üstün fedakarlık ve var gücü 
ile çalışan DATÜB kurucu Genel Baş-
kanımız sayın Ziyatdin Kassanov ile 
Türk-Amerikan Ulusal Yönlendirme 
Komitesinin düzenlediği, “14 Kasım 
1944” Sovyetlerin Ahıska Türklerine 
uyguladıkları,  vicdan dışı sürgün girişi-
minin 76 Anma Yılı konulu programda 
bir araya gelmiş sürgünden itibaren ya-
şanılan acıları ve günümüzde soydaşla-
rımızın birlik ve beraberlik çatısı altında 
toplanmasının faydalarını ele almış-
tık. Sayın Genel Başkanimiz Ziyatdin 
Kassanov’un Ahıska davamız ve Ahıskalı 
kardeşlerimiz için yaptıkları çalışmaları 
bir siyaset bilimci ve Türk dünyası aşı-
ğı olarak hayranlıkla takip etmekteyiz.
DATÜB Amerika Temsilciliği olarak 
TASC ile yakın ilişkilerimiz devam 
ediyor. Orta Asya tecrübeleri ile Ahıs-
kalı soydaşlarımızın tarihi perspek-
tifini ile soydaşlarımızın iyi, kötü ve 
zor zamanlarında sürekli yanlarında 
buldukları DATÜB Amerika- TASC 
olarak soydaşlarımızın yanlarında olu-
yoruz. Bu kapsamda birçok ortak faali-
yet gerçekleştirdik. Özellikle Covid-19 
salgını sürecinde yapılan yardım kam-
panyalarında fedakârca sahada bulu-
nan kıymetli dernek Başkanlar imizin 
sayesinde Ahıskalı Türkler yaşadıkları 
bölgelerde soydaşlarımıza ve Ameri-
kalı dostlarımıza yaptığımız yardımlar 
toplum sosyolojisinin harcını değişti. 
Ahıska Türkleri yaşadıkları onca zulme, 
sürgüne ve acıya rağmen gittikleri her 
yerde yardımseverlikleriyle, çalışkan-
lıklarıyla, başarılarıyla, dillerine, dinle-
rine ve kimliklerine sahip çıkmalarıyla 
temayüz etmişlerdir. Biz de ABD’de ya-
şayan Ahıskalı Türkler Türkiye’nin ve 
büyük Türk Diasporasının bir parçası 
olarak bugüne kadar olduğu gibi bun-
dan sonra da milletimizi, devletimizi 
ABD’de en güzel şekilde temsil etmeye 
devam edeceğiz.

Бостандық ауданындағы 
№199 гимназияның жанынан 

жаңа корпус ашылды
Қазақстандық білім мен ғылымның жаһандық бәсекеге 

қабілеттілігін арттыру және жалпыадамзаттық құндылықтар 
негізінде тұлғаны тәрбиелеу және оқыту мақсатында ҚР білім 
беруді және ғылымды дамытудың 2020-2025 жылдарға арналған 
мемлекеттік бағдарламасы қабылданғаны белгілі. Алматы 
қаласында білім беру саласын дамытуға ерекше көңіл бөлініп 
келеді. Балабақшалар мен мектептер көптеп ашылуда. Биыл 
қалада 12 600 орындық 8 мектеп салынуда. Сондай жаңа оқу корпу-
сы Бостандық ауданындағы №199 гимназияның жанынан ашылды. 

Қала күнінде Алматы әкімі Бақытжан Сағынтаев биылғы оқу жылында 
есігін ашқан жаңа корпусты аралап көрді.

Бостандық ауданындағы мектептегі оқушы орнының тапшылығын 
толығымен жабуға мүмкіндік беріп отыр. Осы уақытқа дейін жобалық 
қуаты 168 орындық мектепте 482 бала оқығандықтан орын саны жеткіліксіз 
болатын. Енді 425 орындық жаңа корпустың арқасында барлық мектеп 
оқушылары жайлы жағдайда оқи алады.

«Көп жұмыс жасалды, қазір біздің гимназияның кеңейгеніне өте 
қуаныштымын. Бүгінде ауданымыз өсуде, көптеген жаңа үйлер салы-
нуда, оқушы орындары жетіспейтіндіктен, мектептер салу қажет», — 
деді қала әкіміне білім беру ардагері Әсем Беспаева.

Білім беру объектілерін салу құрылысты сапалы жүргізуге әрі мектептің 
жаңа корпусын барынша қысқа мерзімде пайдалануға беруге ықпал етті. 
Құрылыс жұмыстары өткен жылы басталды, ал 2021 жылдың қыркүйегінде 
мектеп жүздеген оқушыларға есігін ашты.

№199 көркемдік-эстетикалық және итальян тіліне мамандандырылған 
гимназия мектебінің директоры Сандуғаш Нышанова бұл білім беру 
мекемесі 2017 жылы №2 балалар үйінің ғимаратының базасында 
ұйымдастырылғанын атап өтті. 1962 жылы салынған ескі ғимарат барлық 
қажеттіліктерді қанағаттандырмады және көп балаларға есептелме-
ген. Сондықтан, әкімдік жаңа білім беру ғимаратын салу арқылы оны 
жаңғыртуға шешім қабылдады.

«Жаңа мектеп ғимараты үш қабатты. Онда 240 орындық асхана, акт 
залы, үлкен спорт залы, заманауи кітапхана және мұғалімдер бөлмесі 
бар. Бұл ғимарат заманауи мектептің барлық стандарттары мен 
нормаларына сәйкес келеді. Сыныптар компьютермен жабдықталған, 
көркем сабақтар өткізудің барлық арнайы құрылғыларымен 
жабдықталған», — деді гимназия директоры.

С. Нышанова жалпы білім беретін пәндер жаңа корпуста оқытылатынын, 
ал ескі корпустағы шеберханалар шығармашылықпен айналысуға 
сай жабдықталатынын айтты. Сонымен қатар, ескі ғимаратты өнер 
мектептерінің стандарттарына сай етіп жаңарту жоспарлануда.

«Жаңа корпусты салып бергеннен өзге бізге қоршауды ауыстыр-
ды, аумақты абаттандырды, ағаштар отырғызды. Мектепті, 
кітапхананы безендірудің дизайнын біз өзіміз жасадық», — деді мектеп 
директоры.

Алматыда 2021-2022 оқу жылында жалпы контингенті 300 мыңнан 
асатын 289 мектеп бар, оның 207-сі мемлекеттік және 82-сі жекеменшік 
мектептер. Оқушы орындарының тапшылығын кезең-кезеңімен шешу 
үшін білім беру объектілерінің құрылысы жүргізілуде.

Алматы қаласы әкімі баспасөз орталығының мәліметінше, жалпы 
қаладағы мектеп оқушыларына жайлы оқу үдерісін қамтамасыз ету 
мақсатында биыл 12 600 орындық 8 мектеп салынуда. 5100 орындық 
3 мектеп ағымдағы жылдың желтоқсанында беріледі, 2022 ж. қалған 5 
мектеп екінші тоқсанда пайдалануға беріледі. Жалпы, жыл соңына дейін 
жалпы саны 16 мың оқушы орны бар 31 білім нысаны іске қосылады.

 
Дайындаған Айна ТӨЛЕУТАЕВА

DATÜB New York’ta Yeni Türkevi 
Binası’nın Açılışına Katıldı

Türkiye Cumhurbaşkanı Recep 
Tayyip Erdoğan, BM 76. Genel Ku-
rulu görüşmelerine katılmak üzere 
bulunduğu New York’taki Yeni 
Türkevi Binası’nın açılış törenin-
de önemli açıklamalarda bulundu. 
Erdoğan yaptığı açıklamada, “Dev-
letimize ve milletimize kalıcı bir 
eser daha kazandırıyoruz” diyerek 
şöyle konuştu: “Türkevi binamızın 
kapılarının herkese açık olduğunun 
altını bir kez daha çiziyorum. New 
York’un örnek binalarından biri ola-
cak Türkevi’nin milletimize, ABD’ye 
hayırlı olmasını diliyorum” dedi.
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Мысалы 2007 жылдан бері 
халық әдебиетін терең нсихаттау, 
мәдени және рухани мұраны өскелең 
ұрпақтың бойына сіңіру мақсатында 
«Бір ел – бір кітап» республикалық 
акциясы қолға алынған болатын. 
Елімізде 2021 жыл Тәуелсіздік 
жылы деп жарияланғаннан кейін, 

аталмыш республикалық акция 
ел тәуелсіздігінің 30 жылдығына 
бағытталды. Танымал тұлғалар, 
ниетті кісілер «30 кітап – 
Тәуелсіздіктің 30 жылдығына» 
атауымен үздік кітаптар топтама-
сын жалпыхалықтық оқуға ұсынды. 
Солардың бірі, Ресей Федерациясының 
солтүстік батыс қиырындағы Санк-
Петербург қаласының тұрғыны, Кен-
тау қаласының тумасы Ресей актері, 
журналист, инженер технолог, кино-
танушы, қоғам қайраткері, жазушы 
Шерхан Әбілов жаңадан құрылған 

Сауран ауданының болашақ өлкетану 
музейінде ұйымдастырылып жатқан 
экспонаттарға 30 кітап, 25 дана әртүрлі 
орден-медальдар тарту етті.

Шерхан Әбілов көптеген байқаулар 
мен кинофестивальдардың лауреаты, 
2011 жылы түсірілген «Ельцин. Три 
дня в августе» фильмінде Нұрсұлтан 
Назарбаевтың рөлін сомдаған. Кен-
тау қаласында туылғанымен жұмыс 
барысына байланысты шетелге 
қоныс аударған. Алайда әрдайым 
ұлт алдындағы қасиетті борышы 
мен құндылықтарын қастерлей 
алатындығын осы іс-қимылынан біле 
беруге болады. Ұлттық салт-дәстүр 
мен әдет-ғұрпын қастерлеп келе 
жатқан, бауырмал азамат ең құнды 
дүиелерін ортаға салып біраз азаматқа 
үлгі көрсетті. Сөзі мен ісінде алшақтық 
жоқ бірсөзді аға, берген уәдесіне 

жауапкершілікпен қарайтын салиқалы, 
еңбекқор, патриот.      

Тарихи жәдігерлер жинақтап, 
шығармашылығымен танымал болған 
жас ұрпаққа өнегелі туындыларды 
әлі де жазады деген үмітіміз бар. 
Тәуелсіздіктің мерейтойы қарсаңында 
жіберген құнды дүниелері үшін Шер-
хан Әбілов ағамызға айтар алғысымыз 
шексіз. Алдағы уақытта, Шерхан 
Әбілов тарту еткен кітаптар жас 
ұрпақтың пайдасына жарап, мол азық 
боларына күмәніміз жоқ.

Ләззат САРЫБАЕВА

 ТӘУЕЛСІЗДІКТІҢ 30 ЖЫЛДЫҒЫНА 
30 КІТАП СЫЙЛАДЫ

Қазақ қашанда білім мен құнды дүниелерді қастерлеп, 
көзінің қарашығындай сақтауды мұрат еткен. «Атадан 
балаға» деп ұрпағына сыбаға үлестіріп, мұра қалдырған. 
Бүгінде осы дәстүр әлі де жалғасып келеді.

ЕЛ ТӘУЕЛСІЗДІГІ МЕРЕКЕСІНЕ ОРАЙ 
ТАРИХИ ЖӘДІГЕРЛЕР ТАРТУ ЕТТІ

Тәуелсіздігіміздің мерей тойы қарсаңында Ресей Федерациясының 
солтүстік батыс қиырындағы Санк-Петербург қаласының тұрғыны, Кентау 
қаласының тумасы, қоғам қайраткері, жазушы Шерхан Абилов жаңадан 
құрылған Сауран ауданының болашақтағы өлкетану музейіне 30 дана кітап, 
25 дана медальдар, өткен ғасырдағы Ұлы Отан соғысы кезіндегі өткеннен сыр 
шертетін тарихи мұраларды сыйға тартты. Еңбегімен елге танылған қоғам 
қайраткері Шерхан Абилов ағамыз болашақ жастарға тарихи жәдігерлерді 
насихаттап, тарихи маңызы бар мұраларды тарту етіп отырғанына ауыл 
тұрғындары ризашылығын білдіруде. Қоғам қайраткерінің бұл еңбегі болашақ 
жастарға үлгі болары сөзсіз.

 
Шорнақ ауылы әкімінің аппараты

Әр ұлт үшін азат 
ел болу – ұлы арман
Әр ұлт үшін азат ел болу 

– ұлы арман. Жер бетінде 
алты мыңға жуық ұлттар 
мен ұлыстар бар. Солардың 
ішінде екі жүздей ұлт қана 
тәуелсіз мемлекет болып 
отыр. Сондықтан тәуелсіздік 
әрбір азаматқа қымбат бо-
луы тиіс!

Ел Тәуелсіздігінің қалыптасуы 
жолындағы тарихи ірі істерге ұйытқы 
болған, егемендіктің алғашқы қиын 
кезеңінде халқын «ұлы жетістіктерге» 
жетелеген Елбасы, Қазақстан 
Республикасының Тұңғыш Президенті 
Нұрсұлтан Әбішұлы Назарбаев осы орайда «Барымыз да, бағымыз 
да – Тәуелсіздік» -деп, өзінің биік бағасын бергені бізге қашан да рух 
беріп тұрады.

1991 жылы қазақ елі ғасырлар бойы аңсаған тәуелсіздікке қол 
жеткізді. Бұл – еліміздің «Қазақстан» деген атпен бүкіл әлемге алғаш 
қадам басқан, төл тарихымызда алтын әріппен жазылатын ең қастерлі 
жыл. Сол сәттен бері міне 30 жыл да өте шықты. Ширек ғасырдан 
астық.

Қазақстан Республикасының Президенті Қасым-Жомарт Кемелұлы 
Тоқаев «Тәуелсіздік бәрінен қымбат» атты бағдарламалық мақаласында 
«Биыл қастерлі Тәуелсіздігімізге 30 жыл толады. Бұл қайта жаңғырған 
қазақ мемлекеттігінің, ата-бабаларымыз аңсаған азаттықтың тұғыры 
нығая түскенін әйгілейтін маңызды белес», деген болатын.

Өткен уақытты сараласақ, Тәуелсіздіктің 30 жылында ел тарихында 
үлкенді-кішілі көптеген жұмыстар атқарылды: экономикамыз қарқынды 
дамып, әлеуметтік салаларда бұрын-соңды болмаған жетістіктерге қол 
жеткіздік. Сонымен қатар, мәдени-рухани өмірімізде де айтарлықтай 
өзгеріс орын алды.

Қазіргі кезде Қазақстанымыз әлем сахнасында мақтанарлықтай бе-
делге ие. Жас мемлекетіміз осындай аз ғана уақыттың ішінде көптеген 
экономикалық, саяси және әлеуметтік жетістіктерге қол жеткізді. 
Экономикалық байланысымыз даму үстінде. Қазақ жерінің байлығы, 
мол табиғи қорлары еліміздің әлеуметтік дамуының негізі болуда. Біздің 
мемлекетіміз өзінің даму жолында маңызды қадамдар жасады және 
айтарлықтай жетістіктерге жетті. Осының бәрі – тұғырлы тәуелсіздік 
тұсында әрі тәуелсіздіктің арқасында қол жеткізген жеңістер мен табыс-
тар деп білемін.

Тәуелсіздіктің 30 жылында Қазақстан Республикасы бәсекеге 
қабілетті елдермен иық тіресер жағдайы бар еңселі елге айналды. 
Елімізде айқын стратегиялар мен баянды бағдарламалар алға қойылып, 
тиімді түрде іске асты. Қазақ жерінде жаңа бағыттағы оқу орындары, 
мектеп-балабақшалар, аурухана-емханалар, әлеуметтік ғимараттар 
салынып, сан түрлі нысандар бой көтерді. Құрылыс және сәулет сала-
сында да әлемдік талаптарға сай ілкімді істер атқарылды.

Елорданы Алатаудан Арқаға көшіру, жаңа астана салу – Тәуелсіздік 
кезеңіндегі еліміздің даму барысын айқындап берген дәуірлік оқиға 
болды. Елорда бүкіл республика өмірінің реңі мен қарқынын белгілейді. 
Нұр-Сұлтан бүгінде тәуелсіз Қазақстанның келбетіне айналды.

Осы жылдар ішіндегі еліміздің жарқын жетістіктері жайлы сөзіміз 
таусылғанша жазып, деміміз жеткенше айтуға болады. Біз осының 
барлығына куә болып отырған бақытты ұрпақпыз. Атқарылған жұмыс 
көп, алға қойған мақсат бар. Сондықтан, «Біріңді қазақ, бірің дос...» -деп, 
Хәкім Абай айтқандай, ісіміздің бәрі бос болмас үшін береке-бірліктен 
ажырамай, ел болып ұлы мұраттарға жету жолында бір бағытта жүруге, 
белсенді болуға тиіспіз.

Маңдайымызға бақ болып келген асыл қазынамыз – азаттық 
үшін әуелі Жаратқанға сансыз мадақ, алып та дана, көсем де дара 
бабаларымызға мың алғыс!

Егемен еліміздің болашағы жарқын, келешегі кемел болғай!
Тәуелсіздігіміз әрдайым баянды болсын!

Бекзат АЛТЫНБЕКОВ,
Қарағанды облыстық ҚХА төрағасының орынбасары,

Қоғамдық келісім кеңесінің төрағасы



11

11

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

24 сентября  2021 № 35Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

Kazakistan’ın Kölsay 
Gölleri, UNESCO 
Dünya Biyosfer 

Rezervleri Ağı’na 
dahil edildi

Kazakistan’ın güneyinde 
yer alan, etrafı çam ağaçla-
rıyla çevrili üç büyük gölden 
oluşan Kölsay Gölleri Mil-
li Parkı, UNESCO Dünya 
Biyosfer Rezervleri Ağı 
(WNBR) listesine dahil edil-
di.Kazakistan Çevre ve Tabii 
Kaynaklar Bakanlığından 
yapılan açıklamaya göre, söz 
konusu karar UNESCO İn-
san ve Biyosfer Programı’nın 
33. Uluslararası Koordinas-
yon Konseyi’nde alındı.

Ülkenin güneyindeki Almatı 
şehrinden 330 kilometre uzaklıkta 
bulunan Kölsay Gölleri Milli Par-
kı, UNESCO WNBR’e dahil edilen 
Kazakistan’ın 13. biyosfer rezervler 
alanı oldu.Kölsay Gölleri Milli Par-
kı, Tanrı Dağları’nın kuzey-doğu 
yamacında yer alan etrafı çam ağaç-
larıyla çevrili üç gölden oluşuyor ve 
yaklaşık 161 bin hektar alanı kapsı-
yor. Göller, suda yetişmiş çam ağaç-
ları ile yerli ve yabancı turistlerin 
büyük ilgisini çekiyor.

Kaynak: AA

K
azakistan’ın Ankara Büyü-
kelçisi Abzal Saparbekuly, 
Kazakistan’ın, Kurucu Cum-

hurbaşkanı Nursultan Nazarbayev baş-
kanlığında birçok başarı elde ettiğini 
belirterek, “En önemlisi Nazarbayev’in 
Kazakistan halkına bıraktığı en önemli 
miras, dünyanın toprak büyüklüğü ola-
rak 9. ülkesini istikrarlı ve gelişen bir 
şekilde bırakmasıdır. Sınırlarında barı-
şı, ekonomik istikrarını ve iç barışı sağ-
layarak gelecek nesillere bıraktı.” dedi.

Saparbekuly, Kazakistan İstanbul 
Başkonsolosluğu tarafından Darp-
hane ve Damga Matbaası Genel Mü-
dürlüğünde düzenlenen Kazakis-
tan Bağımsızlığı’nın 30. Yılı Hatıra 
Parası’nın Tanıtımı toplantısında ko-

nuştu.Kazakistan’ın bağımsızlık süreci 
hakkında bilgiler veren Saparbekuly, 
“Bağımsızlık hiçbir zaman kolay gel-
mez. Bağımsızlığı korumak ve güçlen-
dirmek. Geçmişe dönüp baktığımızda 
Kazakistan, 1991’de çok zor dönemler 
geçirdi. Sadece Kazakistan değil Sov-
yetler Birliği’nden ayrılan birçok ülke-
de siyasi ve ekonomik çalkantılar oldu. 
Kazakistan, kendi bünyesinde 100’den 
fazla milleti barındıran bir ülke. Bu du-
rum bazı pesimist uzmanların dediğine 
göre Kazakistan ikinci Balkanlar olma 
durumunu yaşayabilirdi. Şunu gördük 
ki Kazakistan sadece bu istikrarı sağ-
lamakla kalmadı, herkesi Kazakistan 
ortak vatanı ortamında buluşturdu. Bu 
çok önemlidir. Kazakistan Sovyetler 
Birliği’nin milletler kampüsü gibi dene-
me alnıydı.” diye konuştu.Saparbekuly, 
Kazakistan’ın uzun ve köklü bir tarihi 
olduğuna vurgu yaparak, buna rağmen 
devlet kurmanın en önemli sorunların-
dan birinin de sınır anlaşmaları oldu-
ğunu söyledi.Kazakistan’ın Rusya’yla 
çok uzun bir kara sınır olduğunu anım-
satan Saparbekuly, Çin’le de 1700 ki-
lometrelik sınırları olduğunu kaydetti.
Saparbekuly, Kazakistan’ın sınır anlaş-
malarını sağladıktan sonra dış politi-

kada aktif bir tavır takındığına dikkati 
çekerek, şöyle devam etti:”Kazakistan 
Türk dünyasıyla kapsamlı bir iş birliği 
geliştirdi. Özellikle Türk dünyası çer-
çevesinde Kazakistan’ın Kurucu Cum-
hurbaşkanı Nursultan Nazarbayev’in 
önderliğinde Türk Keneşi’nin kurul-
ması, yine aynı şekilde TürkPA ve Türk 
Akademisi’nin kurulması... Ankara’da 
bulunan TÜRKSOY da bu iş birli-
ğimizin en önemli temel taşlarıdır. 
Kazakistan’ın çok yönlü dış politikası 
uluslararası alanda itibarlı bir konum-
da olmasını sağladı. Kazakistan’ın diğer 
önemli başarısı da ekonomi ve halkın 
refahını yükseltme alanlarında gerçek-
leşti. Kazakistan bağımsızlığını kazan-
dığında Sovyetler Birliği’nden ayrılan 
ülkeler içinde en fakir olanlardan biriy-
di. Bu bağımsızlık yıllarından Kazakis-
tan halkının kişi başına geliri neredeyse 

600 dolardan 10 bin dolara çıktı. Bun-
ların hepsi iç ve dış politikadaki istik-
rar sayesinde gerçekleşti.”Kazakistan’ın 
yabancı yatırımcıların ilgi odağı oldu-
ğunu dile getiren Saparbekuly, özel-
likle Türk yatırımcıların sıralamada 
üstlerde yer almasından son derece 
memnun olduklarını söyledi.Saparbe-
kuly, Kazakistan’da 4 milyar dolardan 
fazla Türk yatırımı olduğu bilgisini 
vererek, Türk yatırımcıların daha iyi 
yerlerde olmasını temenni ettiklerini an-
lattı.Türkiye-Kazakistan ilişkilerinin ge-
lişmesinde siyasi liderlerin rollerinin çok 
önemli olduğunun altınız çizen Saparbe-
kuly, “Kazakistan’ın Kurucu Cumhur-
başkanı Nursultan Nazarbayev’e... Altı-
nı çizerek ifade etmek istiyorum. Onun 
başkanlığında Kazakistan birçok başarı 
elde etti. En önemlisi Nazarbayev’in Ka-
zakistan halkına bıraktığı en önemli mi-
ras, dünyanın toprak büyüklüğü olarak 
9. ülkesini istikrarlı ve gelişen bir şekilde 
bırakmasıdır. Sınırlarında barışı, eko-
nomik istikrarını ve iç barışı sağlayarak 
gelecek nesillere bıraktı. Bundan 3 yıl 
önce Cumhurbaşkanımız kendi isteğiyle 
anayasal hakkı olmasına rağmen göre-
vinden istifa ederek, yeni nesil siyasetçi-
lere görevi devretti. Cumhurbaşkanımız 

Kasım Cömert Tokayev önderliğinde 
Kazakistan emin adımlarla gelişimini 
sürdürüyor.” değerlendirmelerinde bu-
lundu.Saparbekuly, Kazakistan’ın ba-
ğımsızlığının ülke sınırları dışında en 
coşkulu kutlandığı yerin Türkiye oldu-
ğunu belirterek, bu sevinci hep kalple-
rinde taşıdıklarını ifade etti.Kazakistan 
İstanbul Başkonsolosu Alim Bayel ise 
hatıra paranın tasarımında Darphane ve 
Damga Matbaası Genel Müdürlüğü ile 
çalıştıklarını dile getirerek, Darphane ve 
Damga Matbaası Genel Müdürü Şahin’e 
teşekkür etti.Bayel, hatıra paranın daha 
önce basılan paralardan farklı olduğunu 
belirterek, “Bu tür paralar Darphane ta-
rafından 20 lira nominal değerle basılır. 
31 gramlık gümüş olduğundan gerçek 
değeri daha fazladır. 250 lira civarında. 
Normalde 20 lira nominal değerle bası-
lır. Kazakistan bağımsızlığı dolasıyla bir 
istisna yaptılar. Kurallarını değiştirdiler. 
Paraya 30 lira nominal değer koydular. 
Bunun için de ayrıca teşekkür ediyo-
rum.” dedi.Darphane ve Damga Matba-
ası Genel Müdürü Abdullah Yasir Şahin, 
Kazakistan’ın bağımsızlığının 30. yılını 
büyük bir coşkuyla kutladıklarını dile 
getirerek, bu mutluluğu gelecek nesillere 
aktarmak için hatıra para hazırladıkla-
rını söyledi.Hatıra paranın hazırlanma-
sında Kazakistan İstanbul Başkonsolosu 
Bayel’in kendilerine büyük destek verdi-
ğini dile getiren Şahin, “Birlikte tasarla-
dık, birlikte karar verdik. Kendilerinin 
katkısı çok çok önemli. Bu anlamda dost 
ve kardeş ülke Kazakistan’ın bağımsız-
lığının 30. yılını tebrik ediyorum. Nice 
asırlara ve nice bin yıllara ulaşmasını 
diliyorum.” dedi.Şahin, konuşmasının 
devamında Darphane ve Damga Mat-
baası Genel Müdürlüğü’nün tarihi ge-
lişimi ve çalışmaları hakkında bilgiler 
verdi.Kazakistan’ın 16 Aralık 1991’de 
bağımsızlığının dakikalar içinde Türki-
ye tarafından tanındığını hatırlatan Şa-
hin, hatıra para tasarımının Kazakistan 
İstanbul Başkonsolosluğu ve Darphane 
ve Damga Matbaası Genel Müdürlüğü 
tarafından hazırlandığını yineledi.Şa-
hin, hatıra paranın gümüş olarak 3 bin 
adet hazırlandığını aktararak, özellikleri 
hakkında şu bilgiler verdi:”Ön tarafında 
Kazakistan Cumhuriyeti’nin bayrağı bu-
lunuyor. Paranın arka yüzünün üstünde 
eski Türk yazısıyla ‘Türk’ kelimesi yaz-
maktadır. Ortadaki Kazakistan Cumhu-
riyeti haritasına Kazakistan toprakların-
da zamanında hüküm süren devletlerden 
bazılarının adları yer almaktadır. Orta-
sında yeni Kazak harfl eriyle Kazakistan 
yazılıdır. En altta Kazak kültüründe koç 
boyunuzu olarak bilinen Anadolu kültü-
rü dahil diğer Türk halkların kültüründe 
de yer alan bir motif bulunuyor.”Paranın 
hazırlanmasında katkı sunan İstanbul 
Yeditepe Üniversitesi Tarih Bölümü 
Başkanı Prof. Dr. Ahmet Taşağıl ise 
Kazakistan’ın ve coğrafyasının Türk ta-
rihi açısından önemine işaret eden de-
ğerlendirmelerde bulundu.

Kaynak: AA

Kazakistan Bağımsızlığı’nın 30. Yılı 
Hatıra Parası İstanbul’da tanıtıldı
Edinilen son dakika haberine göre Kazakistan’ın Ankara Büyü-

kelçisi Abzal Saparbekuly, Kazakistan’ın, Kurucu Cumhurbaşkanı 
Nursultan Nazarbayev başkanlığında birçok başarı elde ettiğini 
belirterek, “En önemlisi Nazarbayev’in Kazakistan halkına bırak-
tığı en önemli miras, dünyanın toprak büyüklüğü olarak 9.

Kazakistan’ın 
bağımsızlığının 

30. yılında Hatay’da 
konser verildi

Kazakistan’ın bağımsızlığının 
30.yıl dönümü etkinlikleri kapsa-
mında Karagandi Tattimbet Kazak 
Akademik Halk Çalgıları Orkest-
rası Hatay’da konser verdi.EXPO 
Amfi Tiyatro’daki konserde, Kara-
gandi Tattimbet Kazak Akademik 
Halk Çalgıları Orkestrası, Kazak-
çanın yanı sıra Türkçe şarkılar ve 
türküler seslendirdi.

Katılımcılar, orkestranın seslendir-
diği eserleri ilgiyle dinledi.Kazakistan 
Cumhuriyeti İstanbul Başkonsolosu 
Alim Bayel, konserin ardından yaptı-
ğı konuşmada, Kazakistan’ın bağım-
sızlığını ilk tanıyan ülkenin Türkiye 
olduğunu anımsattı.Türkiye ile ilişki-
lerin artarak geliştiğini belirten Bayel, 
bağımsızlık günü nedeniyle yeni yapı-
lan amfi tiyatroda anlamlı bir konsere 
imza attıklarını söyledi.Hatay Büyük-
şehir Belediye Başkanı Lütfü Savaş ise 
Kazakistan’ın bağımsızlık yıl dönü-
münü kutlayarak, orkestraya ve katı-
lımcılara teşekkür etti.Etkinliğe CHP 
Hatay Milletvekili İsmet Tokdemir, 
Kazakistan Cumhuriyeti yetkilileri ile 
çok sayıda vatandaş katıldı.

Kaynak: AA
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В Таразе прошел республиканский 
семинар-тренинг «Основы этнополитической 

грамотности и этномедиации»

16-17 сентября этого года в «Қоғамдық келісім» 
Управления внутренней политики акимата Жам-
былской области был проведен республиканский 
семинар-тренинг на тему: «Основы этнополитической 
грамотности и этномедиации». Организатор семинара 
– «Институт прикладных этнополитических исследова-
ний» Комитета по развитию межэтнических отношений 
Министерства информации и общественного развития.

  В мероприятии приняли участие прокуроры и заместили 
прокуроров районов, заместители начальников РОВД, руко-
водители районных отделов внутренней политики Жамбыл-
ской, Алматинской и Туркестанской областей, заместитель 
акима Жамбылской области, а также руководители и сотруд-
ники управления внутренней политики акимата Жамбылской 
области и КГУ «Қоғамдық келісім», представители республи-
канских, областных и городских СМИ.

Основная цель семинара – повышение этнополитиче-
ской грамотности, разъяснение особенностей сферы межэт-
нических отношений и последствий ошибочной интерпрета-
ции событий.

На открытии семинара с приветственным словом вы-
ступил заместитель председателя Комитета по развитию 
межэтнических отношений Айбек Жаксыбаев, который рас-
сказал о деятельности Комитета по развитию межэтнических 
отношений, порядке взаимодействия с регионами. Также вы-
ступили и пожелали участникам и организаторам успехов в 
проведении семинара заместитель акима Жамбылской об-
ласти  Карибек Даулет Жамаубаевич, директор «Института 
прикладных этнополитических исследований» Калиев Тал-
гат Бегимович, прокурор Жамбылской области Абдиров Нур-
галым Мажитович, начальник Департамента полиции Жам-
былской области Сулейменов Жанат Куанышович. Кроме 
того, прокурором Жамбылской области Нургалымом Абди-
ровым отмечено, что данный семинар-тренинг предоставля-
ет участникам возможность поделиться опытом, научиться 
эффективно использовать новые технологии .

Программа мероприятия включала в себя цикл лекций 
с разбором конкретных кейсов и демонстрацией причинно-
следственных связей. По актуальным вопросам в рамках 
программы семинара на темы: «Базовые основы конфликто-
логии и этномедиации», «Навыки публичной риторики» в ка-
честве спикеров выступили директор «Института прикладных 
этнополитических исследований» Талгат Калиев, ведущий 
менеджер департамента межэтнического анализа Кудеринов 
Алемхан. «О результатах надзорной деятельности органов 
прокуратуры по обеспечению законности в сфере межэтни-
ческих взаимоотношений» слово было предоставлено Аска-
ру Дастан – помощнику прокурора области, руководителю 
группы в сфере обеспечения общественно-политической си-
туации и противодействия терроризму.

Вместе с тем, семинаром был запланирован ряд практи-
ческих занятий для закрепления полученных знаний и на-
выков. В связи с этим выступили тренерами на темы: «Ин-
формационная и медийная грамотность. Межэтнические 
отношения в информационном пространстве» и «Социально-
психологические особенности взаимоотношений этнических 
групп Казахстана. Информационный компонент конфликта. 
Язык вражды»  главный менеджер Департамента методиче-
ской работы «Института прикладных этнополитических ис-
следований» Узарова Луиза и менеджер Департамента ме-
тодической работы Трегубова Виктория.

В завершение двухдневного семинара состоялся обмен 
мнениями. Директор «Института прикладных этнополити-
ческих исследований» Талгат Калиев и руководитель КГУ 
«Қоғамдық келісім» Парида Мамедова выразили благодар-
ность участникам семинара за активное участие, предложе-
ния и комментарии.

Бибигуль ШАХЗАДА,
руководитель

пресс-службы КГУ «Қоғамдық келісім»
УВП акимата Жамбылской области

В рамках республикан-
ского лектория прошел 
семинар-тренинг по разви-
тию института медиации 
АНК. 

В семинаре приняли уча-
стие заместитель председа-
теля комитета по развитию 
межэтнических отношений 
МИОР РК Уйсимбаев Еркин, 
руководитель Управления 
по реализации проектов и 
работе со структурами АНК 
Италиева Талшин, руково-
дители и члены региональ-
ных Советов медиации АНК, 
представители обществен-
ных структур АНК, члены эт-
нокультурных объединений, 
профессиональные и непро-
фессиональные медиаторы.

Уйсимбаев Еркин отметил 
важность института медиа-
ции, который способствует 
укреплению единства и со-
гласия, повышает правовую 
культуру в обществе, в зна-
чительной степени облегчает 
работу судов, а также эконо-

мит время и материальные 
средства наших граждан. 
В современном мире успех 
социально-экономического 
развития напрямую зависит 
от единства народа, межэт-
нического согласия и меж-
конфессиональной гармо-

нии, и одним из ключевых 
вопросов является обеспе-
чение единства и согласия 
народа, как фундамента 
дальнейшего развития и 
процветания нашей страны.

Спикеры  А. Сисенба-
ева – автор методического 

учебного пособия по урегу-
лированию межэтнических 
конфликтов, член респу-
бликанского совета медиа-
ции АНК, К. Шалбулова 
–  юрист, психолог, тренер-
медиатор, а также Г. Нарба-
ева – тренер-медиатор, PhD 

по медиации, постдокторант 
Софийского университета, 
провели семинар-тренинг.

В завершение мероприя-
тия спикеры выразили бла-
годарность всем участникам 
семинара-тренинга, и им  всем 
были вручены сертификаты.

Лекторий АНК состоялся в Актау

Kazakistan’ın güney ve batı bölgelerine 
tatbikat kapsamında 9 bin asker yerleştirildi

Kazakistan’da askeri birliklerin 
savaş hazırlığını denetlemek amacıy-
la düzenlenen tatbikat kapsamında, 
9 bin asker ülkenin güney ve batı 
bölgelerine konuşlandırıldı.Kazakis-
tan Savunma Bakanlığından yapılan 
açıklamada, söz konusu tatbikatın 
ülke topraklarının genişliği nedeniy-
le askeri birliklerin uzun mesafelere 
hızla hareket etmeye hazır olmasını 
sağlamak için yapıldığı kaydedildi.

Bu bağlamda 9 bin asker ile 3 bin askeri teçhizatın ülkenin güney ve batı bölgelerine konuşlan-
dırıldığı aktarılan açıklamada, “Askeri birliklerin bölgelere transferi için askeri teçhizatla kara yolu 
ulaşımı, demir yolu, askeri ve sivil hava yolu imkanları kullanıldı.” ifadesine yer verildi.Yüz ölçümü 
olarak dünyanın en büyük 9. ülkesi Kazakistan’ın, güneyinde Özbekistan, Kırgızistan ve Türkme-
nistan ile batısında Hazar Denizi bulunuyor.

Kaynak: AA

Я объездил много стран:
Турция, Германия, Иран.
Был в центре Европы, юго-западной Азии,
В Финляндии, Польше,  Литве    
   и Голландии. 
Исламская Республика Иран – 
Самая закрытая в мире из стран. 
В 90-годы ХХ века
По велению Творца свершилась поездка.
Настала та благодатная пора,
В далекие страны звала меня судьба.
На туристский тур купил билет
По маршруту Алматы – Мешхед.
И вот мы уже в салоне самолета,
Пристегнуты ремни, все готовы к полету.
Авиалайнер набрал стремительный разгон,
Поднявшись в небо, курс держит он. 
Самолет приземлился в аэропорту   
   Хашеми Ниджаад, 
В провинции Хорасан города Мешхед 
В мусульманском одеянии женского пола
Повелительница красоты, сестра моя Лейла!
Гостеприимная страна с названием Иран,
Добродушные люди на устах слово «джан».

ЗАГАДОЧНЫЙ ИРАН

Вместе с группой туристов приземлились туда 
Из города Талгара два брата и сестра.
«Священным городом шиитов является Мешхед,
Центр туризма и паломничества, –   
   говорит краевед, – 
Мы с вами посетим мавзолей имама Резы – 
Главную достопримечательность    
   нашей страны».
На территории комплекса уникальное   
   сооружение,
Гохаршад вызывает у гостей восхищение,
Самая большая в мире она ведь, 
Настолько красива эта мечеть!
Далее наш путь лежит в Тегеран.
Несется на скорости автобус «ниссан».
Мы вскоре подъезжаем к столице Ирана,
Умы и сердца она взволновала.
Хорошие воспоминания остаются в памяти,
Культурные объекты и достопримечательности,
Столичный базар, дворец Гулистан,
Башня Азади, символизирующие Тегеран.
Встречает путешественника наследник   
   древней Персии
Роскошными дворцами, сиянием    
   драгоценностей,
Просторными площадями, синевой куполов,
Узорами тканей, переливами ковров.
Я видел много городов, и малых, и больших,
Я слышал сонмы голосов, гудящих в стенах их,
Я видел склоны грозных гор.
Тридцать лет прошло с тех пор…

Джанполат ИСМАИЛОВ
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Редакция газеты «Ахыска» 
доводит до сведения всех 

авторов:  тексты необходимо 
присылать  в Word. 

Сканированные 
материалы приниматься 

не будут.

В нашу газету 
вы можете 

Цена за 
один выход 
2000 тенге

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на газету вы можете
 в любом отделении  АО «Казпочта».

Район/село

Строительство Строительство 
многоквартирных жилых домов многоквартирных жилых домов 
с объектами обслуживания с объектами обслуживания 
и подземными паркингами.и подземными паркингами.

г. Алматы,  Алатауский район,  микрорайон «Акбулак»,  ул. 3, участок 33/1.

ТРЕБУЕТСЯ 
секретарь-референт

Требования:
- Знание турецкого, 

казахского и русского языков.
- Владение компьютером. 

8 707 111 70 86

Алексей Цой сообщил 
о циркуляции нового штамма 

коронавируса в РК
Министр здравоохранения РК Алексей Цой на своей 

странице в Facebook сообщил о циркуляции нового штам-
ма коронавируса в Казахстане. 

«Минздрав продолжает работу по выявлению циркуляции штаммов коро-
навируса. Проведено генетическое исследование коронавирусной инфекции 
методом секвенирования положительных лабораторных образцов, получен-
ных от заболевших КВИ в июле-августе текущего года», – говорится в со-
общении. 

По итогам секвенирования в 96 образцах установлена циркуляция штам-
мов (Delta «Индийский штамм» – 57 (59,4%), Alpha «Британский» – 24 (25%), 
«Уханьский» коронавирус –10 (10,4%) и Eta «Нигерийский» –  5 (5,2%)).

«Циркуляция Eta «Нигерийский» штамма установлена в 4 регионах  (Ка-
рагандинская – 1, Мангистауская – 2, Павлодарская – 1, Нур-Султан – 1).                  
О появлении «Eta» штамма стало известно в декабре 2020 года, первые слу-
чаи заболевания были выявлены в Нигерии и Великобритании», – отметил 
министр. 

По данным Всемирной организации здравоохранения на 15 сентября  
2021 года «Eta» штамм выделен в 77 странах мира, по категории ВОЗ  от-
носится к штаммам, требующим «наблюдения». Клинические признаки 
такие же, как Alpha (британский) и Beta (южноафриканский) штаммов (вы-
сокая температура, кашель, потеря обоняния и  вкуса, более тяжелое                                                           
заболевание и т. д.).

«В этой связи Министерство здравоохранения призывает каждого казах-
станца проявить заботу о сохранении собственного здоровья и здоровья 
своих близких и родных. Единственным действенным способом защиты от 
инфекции и  госпитализации является завершенный курс вакцинация против 
COVID-19. Также для уменьшения риска распространения вируса необходи-
мо соблюдение всех профилактических мер: ношение масок, соблюдение 
социальной дистанции, гигиены рук, проветривание помещений и т. д», –             
заключил Алексей Цой. 

Екатерина ЕЛИСЕЕВА

Проводить банкеты, свадьбы и юбилеи 
разрешили некоторым регионам Казахстана

Под председатель-
ством заместителя 
Премьер-министра 
РК Ералы Тугжанова 
состоялось засе-
дание Межведом-
ственной комиссии 
по недопущению 
распространения      
COVID-19.

Министр здравоохране-
ния Алексей Цой доложил, 
что эпидемиологическая 
ситуация в стране стабили-
зируется, за последние две 
недели уровень заболевае-
мости и летальности сни-
зился на 60%.

В этой связи МВК был 
принят ряд решений:

1. С 27 сентября раз-
решить проведение сле-
дующих мероприятий с 
участием сотрудников и по-
сетителей с «безопасным» 
статусом «Ashyq».

2. Возобновить и уве-
личить авиасообщение с 
16 странами (Российская 
Федерация, Турция, ОАЭ, 
Узбекистан, Германия, 
Мальдивы, Корея, Польша, 
Венгрия, Италия, Чехия, 
Шри-Ланка, Китай, Саудов-
ская Аравия, Кувейт, Азер-
байджан).

3. Возобновить безвизовый режим для въезда в РК с 30 иностранными 
государствами с благоприятной эпидемиологической ситуацией и высоким 
уровнем вакцинации населения (Италия, Нидерланды, Франция, Германия, 
Испания, Япония, ОАЭ, Саудовская Аравия, Кувейт, Польша Дания, Чили, 
Венгрия, Корея, Чехия, Бахрейн, Катар, Монако, Кипр, Исландия, Финлян-
дия, Мальта, Швеция, Португалия, Лихтенштейн, Словакия, Люксембург, Ка-
нада, Сингапур, Бельгия).

Также в целях увеличения доступности вакцинации Ералы Тугжанов по-
ручил акиматам организовать соответствующие пункты в аэропортах, желез-
нодорожных вокзалах, на крупных базарах и рынках.

По итогам заседания МВК заместитель премьер-министра дал ряд других 
поручений.
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Стрелец
Период у 

Стрельцов будет 
активным и твор-
ческим. Ваша 
энергия сейчас 

максимально сконцентрирова-
на, используйте это для поис-
ка новой цели и защиты своих 
принципов. Не исключено, что 
сильнее будет проявляться 
ваша интуиция. 

Козерог
У Козерогов пе-

риод будет благо-
приятным. Отличное 
время для начала 
новых проектов, выхода в свет 
и участия в общественных де-
лах. Сейчас ваш потенциал на 
высоте, смело вкладывайтесь 
в интересные идеи. 

Водолей
Период будет 

благоприятным для 
Водолеев, поэтому 
можете планиро-

вать всё что угодно, всё будет 
иметь огромный успех. Самое 
время реализовать самые 
смелые идеи и запланировать 
грандиозное событие. 

Рыбы
В жизни Рыб 

период, когда луч-
ше опираться на 
свои собственные 
чувства, многим в это время 
будет двигать любовь. Но вас 
не так легко заманить краси-
вой внешностью, нужно проя-
вить изобретательность, что-
бы завоевать ваше сердце. 

чтобы запустить в свою жизнь 
новую энергию и очиститься 
от старой. Избавьтесь от не-
нужных вещей и займитесь 
своим духовным развитием. 
Приведите в порядок своё 
внутреннее состояние и об-
становку вокруг. В общем, не 
загружайте себя рутинными 
делами. 

Дева
По мнению го-

роскопа на неделю 
с 27 сентября по                 
3 октября 2021 года, в первой 
половине недели у Дев не ис-
ключены новые знакомства и 
романтические увлечения. В 
работе сможете справиться с 
любой, даже самой трудной, 
задачей. Вы сможете орга-
низовать вокруг себя группу 
единомышленников, которые 
с радостью пойдут за вами, вы 
обладаете огромным лидер-
ским потенциалом.

Весы
У Весов на-

стало время для 
поиска новых 
идей и вдохнове-

ния. В первую очередь, укре-
пите вашу духовную связь с 
партнёром, проведите с ним 
откровенный разговор, что-
бы стать ещё ближе. Вторым 
делом, больше общайтесь с 
разными людьми, из этого об-
щения вы можете почерпнуть 
новые идеи и мысли. 

Скорпион
Сейчас Скор-

пионам откроются 
новые перспективы 
в развитии своего 
дела, не исключено 
появление выгодного пред-
ложения или подписания 
контракта на крупную сумму. 
Сейчас особое внимание не-
обходимо уделить своему 
здоровью и состоянию орга-
низма. 

Овен
Овны, если 

давно не реша-
лись взяться за 

серьёзное дело, сейчас самый 
благоприятный период для 
этого. Новый проект принесёт 
вам финансовый успех. Не 
бойтесь оказаться в центре 
внимания, почаще выходите 
на светские мероприятия. 

Телец
Согласно го-

роскопу на неде-
лю с 27 сентября 
по 3 октября 2021 года, сейчас 
Тельцы почувствуют тягу к 
изучению нового. Ваш интерес 
притягивает к науке, попро-
буйте изучить что-то в области 
астрологии или геологии. 

Близнецы
Начало этой 

недели для Близ-
нецов обещает 
быть благоприят-
ным. Смело може-

те идти на риск, удачна будет 
торговая деятельность. Веро-
ятны дальние поездки, путе-
шествия, встречи с интерес-
ными людьми. Не исключено 
возникновение нового романа 
или возобновление старых от-
ношений. 

Рак
У Раков пери-

од будет лёгким и 
быстро кончится. 
Если решение некоторых дел 
будет вам трудно даваться, 
отложите их на некоторое вре-
мя, потом вы с ними справи-
тесь гораздо быстрее. Лучше 
посвятите больше времени от-
дыху, пора набраться сил и за-
пастись энергией для будущих 
свершений. 

Лев
Период благо-

приятен у Львов, 

  

c 27 сентября по 3 октября 2021 года 

Всем удачи!

Óðîê êàçàõñêîãî ÿçûêà
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Законность временной регистрации вакцин
 в Казахстане разъяснил Минздрав

Пользователи Казнета сообща-
ют о том, что в нашей стране нет 
ни одной зарегистрированной 
вакцины против COVID-19. По их 
мнению, временная регистрация 
препаратов незаконна, так как 
она разрешается лишь утратив-
шим силу Постановлением Пра-
вительства от 15 декабря 2020 

года № 850 и пунктом 1 Указа Президента РК от 16 марта 2020 
года, который действовал лишь в режиме ЧП. Ситуацию пояс-
нили в Министерстве здравоохранения РК.

    
Из ответа ведомства следует, что все используемые в Казахстане вакци-

ны против COVID-19 зарегистрированы. Временная регистрация этих пре-
паратов совершенно законна и основана на совершенно другом указе Главы 
государства.

«Временное государственное удостоверение вакцинам против                          
COVID-19 выдается Комитетом медицинского и фармацевтического контро-
ля  МЗ РК на основании Постановления Правительства РК от 15 декабря 
2020 года № 850 в соответствии с Правилами временной государственной 
регистрации вакцин против коронавируса СOVID-19, произведенных в Рес-
публике Казахстан», – сообщили в министерстве.

Специалисты пояснили, что временная регистрация препаратов для им-
мунизации против КВИ предусмотрена также и Кодексом «О здоровье на-
рода и системе здравоохранения» от 7 июля 2020 года. Соответствующие 
нормы изложены в подпункте 9 статьи 6.

«Постановление Правительства РК от 15 декабря 2020 года № 850 не 
утратило своей силы, последнее изменение в Постановление было внесено 
15 апреля 2021 года № 244. Необходимо отметить, что вакцины, в том чис-
ле каждая серия ввозимой в Казахстан вакцины, проходят оценку качества, 
по результатам которой выдается сертификат соответствия продукции. При 
проведении оценки качества тщательно изучаются документы, подтвержда-
ющие качество вакцины от производителя, сертификат качества серии, вы-
данный лабораторией, уполномоченной регуляторными органами проводить 
контроль качества с целью выпуска серии на рынок», – сказано в ответе 
Минздрава РК.

Таким образом, сообщения об отсутствии регистрации вакцин против КВИ 
в Казахстане – ложь. Временная регистрация препаратов для иммунизации 
против COVID-19 в нашей стране полностью законна.

2 июля 1698 года английский механик То-
мас Севери патентует первый паровой двига-
тель. Сама по себе «машина Севери» пред-
ставляла собой обычный паровой насос без 
деталей, приводимых в движение. Однако эта 
разработка позволила последователям Севери 
внедрить в механические устройства реальные 
паровые двигатели.

Первый прототип паровоза был сконструи-
рован во Франции военным инженером Николя-
Жозе Кюньо уже в 1769 году. Железнодорож-
ные составы, первые автомобили, корабли, станки на заводах и фабриках, 
моторизированная сельхозтехника – все это работало на пару. Именно раз-
работка парового двигателя дала старт промышленной революции XVIII—XIX 
веков.

Интерсные открытия
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